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Cores desmienten 
a ministro sobre 
retraso de centro 
del Sename

TITULAR DE JUSTICIA RESPONSABILIZÓ A GOBIERNO DE PIÑERA

UdeC cerca de las Libertadores: 
“Nuestro gol fue fruto de la 
presión de este equipo” 

Consultado sobre el retraso de cinco 
años en la construcción del centro 
Nuevo Amanecer, luego de que el Core 
aprobara en 2012 los fondos para ello, 
el ministro de Justicia Jaime Campos  
aseguró que “esto es una herencia de 
Sebastián Piñera que vamos a resolver 

antes de que concluya el Gobierno”. 
Sin embargo, tal como recalcan cores 
de diversos sectores, en los últimos 
años, el proyecto ha sido evaluado y 
reevaluado en distintas instancias, y 
las cifras comprometidas siguen sin 
cuadrar. “Tememos que el proyecto 

quede a medio camino, porque nos 
faltan las certezas de que los recursos 
estarán. Más aún con lo que dice el 
ministro, que dice que el compromiso 
está, pero no sabemos dónde están los 
dineros”, recalcó la core Alicia Yáñez 
(PPD).

Tras 5 años de espera, cifras de Nuevo Amanecer no cuadran.
Roberto Izikson, 
de Cadem:  
“En Chile no hay 
encuestas de 
derecha o de 
izquierda”

La asignación es vista como 
una señal positiva en medio 
de un mercado complejo. Tal 
es el optimismo que se pla-
nea encender el emblemáti-
co alto horno número dos.

Siderúrgica 
Huachipato  
invierte US$ 8 
millones para 
renovar dos 
convertidores 
de acero

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 12

CIUDAD PÁGS. 8-9

DEPORTES PÁG. 20

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

189
Toneladas pesa la primera 
unidad.  Se tardó una semana 
en hacerse el traslado desde 
Santiago a Talcahuano.

ISIDORO VALENZUELA
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El sabor amargo del debate
Cuando ya estamos a días de conocer el nombre del próxi-

mo Presidente de nuestro país, ambos candidatos se enfrenta-
ron por última vez en el debate organizado por Anatel. Deba-
te que nuevamente dejó un sabor bastante amargo, ya que 
aun cuando el formato permitió un contraste de ideas, la dis-
cusión estuvo marcada por consignas, ofertones y respuestas 
prefabricadas, perdiendo nuevamente la oportunidad de 
ver un debate de fondo.  

Lo cierto es que esta última etapa de la campaña 
se ha tornado algo tediosa por culpa de las descalifi-
caciones y los constantes reproches con que ambos 
comandos se atacan día a día  por la prensa. Por eso 
este encuentro era una importante oportunidad de su-
bir el nivel de la discusión y mostrarles a nuestros compa-
triotas diferencias de fondo entre ambas candidaturas, sin 
embargo, esto no pasó.  Ambos candidatos apostaron a man-
tener líneas discursivas bien trabajadas, lo que les impidió res-
ponder las preguntas de los periodistas, ya que tenían que 
usar su tiempo para entregar sus discursos, sin importar si res-
pondían la pregunta o no.  

En este contexto se hace difícil decir si alguien “ganó” el de-

bate, sobre todo porque en este tipo de instancias cada uno de 
los bandos se declara triunfador. Con objetividad podemos 
decir que los dos candidatos cometieron errores y que fueron 
incapaces de responder lo que se les preguntó. Pero gracias al 
formato que permitía una pseudo interacción entre los candi-
datos, Piñera logró incomodar más a Guillier con sus constan-

tes interrupciones a las intervenciones del senador. 
Con la elección ya en su tramo final, ambos candi-

datos están haciendo todo lo posible por quedarse 
con la máxima magistratura de nuestro país. Sin 
duda, esta elección se convirtió inesperadamente en 

una de las más estrechas desde el retorno a la demo-
cracia y todo gracias a la votación del Frente Amplio. 

Estos votantes son una variable importantísima para deter-
minar que pasará el domingo, pero por ahora solo nos queda 
esperar y ver qué cartas juegan los candidatos en estos últi-
mos días de campaña. 

 
Lucas Serrano Barraza 
Académico de Administración Pública 
Universidad San Sebastián

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JORGE CONDEZA NEUBER 
@jorgecondezan

Rodrigo Medina  @rodmedgon 
 Es importante mencionar que la preferencia del transpor-
te privado es más evidente por la congestión que produce 
pero no necesariamente refleja realidad. Hoy en el Gran 
CCP el 40% de los viajes son en transporte público (la 
más alta del país) 26% no motorizados y 24% tte privado.

Requisitos 
 
Señor Director: 

Es muy preocupante que una  per-
sona que pretende ser el Gerente Ge-
neral de una gran empresa llamada 
Chile, con todo lo que esto conlleva 
en la calidad de vida de los chilenos, a 
3 días de la elección, no pueda prime-
ro aclararse él,  junto  a sus supuestos 
asesores financieros para luego trans-
mitirlo a los chilenos, en todo lo refe-
rente al financiamiento de su progra-
ma de gobierno, de seguro en cual-
quier concurso laboral, en los que nos 
toca participar a nosotros para pos-
tular a un trabajo, ya lo habrían elimi-
nado de entre los postulantes por no 
idóneo, irresoluto e improductivo. 

Perdón que lo repita, pero en Chile 
para ser presidente se exigen muchos 
menos requisitos que para ser Repar-
tidor de Pizzas en Moto, ser chileno y 
respirar, y después nos quejamos. 

 
Luis Enrique Soler Milla 
 
Ley de salud para policías 
 
Señor Director: 

Muchas personas erróneamente 
señalan que la situación de las poli-
cías en materia de salud es excelente, 
pero la realidad no es así, hace unos 
años se promulgó la Ley de Salud de 
las FF.AA, y no entiendo por qué no se 
hizo una ley análoga para las Fuerzas 
de Orden y Seguridad pública que hu-
biese posibilitado al personal en si-
tuación de retiro la movilidad y con 
ello acceder a la libre elección médica 
y suscripción al sistema de salud de 
su conveniencia. 

Hoy el personal activo y en situa-
ción de retiro de la PDI, Carabineros y 
Gendarmería que vive en regiones 
tiene acceso a convenios de salud con 
instituciones privadas y con Hospita-
les de las FF.AA, pero con valores 
equivalentes al Nivel III Fonasa, lo que 
es bastante oneroso si se considera 

que el sistema salud de Dipreca en 
general opera con Nivel I Fonasa. 
Ideal sería que especialmente los 
hospitales públicos y de las FF.AA 
operaran con valores análogos al 
Hospital Dipreca. 

Por último y siendo el ex Plan 
Auge, hoy Ges, un gran programa de 
salud que en sus inicios hablaba de 
universalidad, estigmatizó a las Fuer-
zas Armadas y de Orden y Seguridad 
Pública excluyéndolas del mismo. 
Quizás se pensaba que los miembros 
de las policías tenían la salud asegu-
rada, lo que por cierto no es así. Ojalá 
algún día las voluntades se abran 
para que el Plan GES sea universal y 
sin estigmatizaciones. 

 
Alberto Contreras Silva 

 
Optimismo del Banco Central 
 
Señor director:  

El Banco Central confirmó que 

Chile crecerá solo 1,4% en 2017 y pre-
vé un incremento centrado en 3% 
para 2018, sin embargo, no explica 
cómo cambiarían esas proyecciones 
si triunfara un candidato que quiere 
eliminar las AFP o cambiar la Cons-
titución, algo que parecía descarta-
do cuando el BC preparaba su últi-
mo  Ipom. 

Como el BC ha sido muy optimis-
ta en los últimos años, deben to-
marse sus proyecciones con más 
cautela que antes. Recuérdese que, 
en su primera proyección para 
2014, esperaba un crecimiento de 
4,5%, y terminó siendo de 1,9%. Lo 
mismo pasó en 2015, cuando la 
proyección inicial era de 3,5% y el 
PIB creció 2,3%. En 2016, la previ-
sión original fue de 3%, y el país cre-
ció 1,6%. Este 2017, el BC pronosti-
caba una expansión de 2,25% y, 
como se dijo, fue de 1,4%. Lo mismo 
pasó con la inversión: en 2014 se es-
peraba una expansión de la inver-

sión de 4,5%, pero cayó 6,1%. Así, 
llevamos cuatro años con caídas en 
la inversión que no se esperaban. 

El mundo, en cambio, ha sido mu-
cho más predecible, pues desde 
2014 ha crecido exactamente como 
se esperaba, con desviaciones de 
medio punto porcentual en 2015 y 
2016. Para 2017, el instituto emisor 
anticipaba un aumento del PIB 
mundial de 3,3%, y terminará siendo 
de 3,5%.  

Lo anterior confirma que la incer-
tidumbre económica ha sido princi-
palmente interna, y podría seguir en 
los años venideros: el Indicador 
Mensual de Incertidumbre Empre-
sarial de Icare descendió tras la pri-
mera vuelta, completando 44 meses 
en terreno negativo. 

Según The Economist, la disrup-
ción política (Trump, Brexit, etc.) se 
convirtió en una de las principales 
fuentes de incertidumbre y crisis 
corporativa a escala mundial, justa-

mente lo que estamos sufriendo 
ahora en Chile. 

 
Ricardo Leiva 
Facultad de Comunicación 
Universidad de los Andes 
 
Compras navideñas 
  
Señor Director: 

Se acerca el 24 de diciembre y la 
ciudad se torna de colores y cancio-
nes que nos acercan a la época del 
año más esperada, la navidad. Los 
niños, entusiasmados, escriben car-
tas pidiendo por el juguete de moda 
o alguna consola de videojuegos.  
Los adultos, por otro lado, se envuel-
ven en un ánimo por intentar real-
zar sus compras a tiempo. Pero sea-
mos realistas: jamás se podrá com-
prar con anticipación. Son varios los 
impedimentos para adquirir lo ne-
cesario antes de cumplida la fecha, 
por lo que el centro de la ciudad se 
vuelve un caos tal como si fuera el 
fin del mundo. 

El malhumor ronda en el día a día 
y a eso debemos sumarle las altas 
temperaturas que sólo parecen cau-
sar molestia en quienes terminan 
comprando por obligación. Y ese es 
otro tema. La gran incógnita de esta 
fecha es el ¿qué regalo? Todos se su-
mergen en las posibles ideas que al 
final, terminan siendo los mismos 
regalos, calcetines y chocolates.  

Impresiona la actitud de la mayo-
ría de las personas en las grandes 
tiendas, endeudándose o esperando 
hasta el último momento para los 
descuentos y el rebusque, para que 
al final los niños queden desconfor-
mes porque el regalo no eran lo que 
esperaban y nunca acertemos el co-
lor o la talla de una prenda. Toda la 
magia que este día posee se ve dis-
minuida por todas las preocupacio-
nes y malos ratos que causa.  

 
Diana Aros 

Ha logrado ser un proceso insu-
frible, en que los candidatos y sus 
equipos ya no encuentran que mas 
decir, logrando que el tiempo pase 
demasiado lento y se note mucho 
que en esta campaña sobró mu-
cha tontera, mucho ataque sin 
sentido , mucho emplazamiento 
rasca y mucha postverdad. Y para 
que decir de las vueltas de carne-
ro y la ambigüedad en asuntos 
donde la ciudadanía solo busca 
certezas. 

Ambos plantean soluciones dis-
tintas para las pensiones, la salud 
y la seguridad ciudadana, todos te-
mas que deben enfrentarse desde 
el primer día de gobierno; pero 
nos hubiese gustado ver una dis-
cusión de fondo en temas relevan-
tes de empleo, el futuro de la cien-
cia y la tecnología, la competencia 
internacional, el cambio climáti-
co, la energía o la verdadera mo-
dernización del estado. Hay pro-
puestas en los programas de cada 
candidato , pero ninguno se es-
meró en mostrarnos cuál es la me-
jor política pública en términos 

los actos de corrupción en los que 
se han visto envueltos, o reiterar 
los informes de Contraloría ya zan-
jados. Lo relevante hoy son las pro-
puestas para luchar contra un pro-
blema que crece día a día y se ali-
menta de la inacción. ¿Recuerda 
Ud. cual es la principal medida an-
ticorrupción propuesta por cada 
candidato?.  

Nada rescatable que nos indi-
que que ahora las cosas van a cam-
biar en cohecho, malversación, 
fraude, discrecionalidad en las de-
cisiones, licitaciones públicas o 
tráfico de influencias. En ambos 
programas se mencionan planes 
anticorrupción, pero todo gené-
rico, nada tan concreto que nos 
asegure que habrá un proceso 
donde finalmente la ciudadanía 
tenga certeza que las penas au-
mentarán y que los corruptos se-
rán castigados y apartados de sus 
funciones. 

Cuando la discusión es que hay 
que votar por el mal menor es si-
nónimo que faltaron ideas y sobró 
tontera.

de objetivos, recursos y eficiencia 
de su implementación de aque-
llos temas de futuro. 

Poco y nada se habló de des-
centralización, siempre tan utili-
zada en campañas. Posiblemen-
te habrá elección del gobernador 
regional y negociación caso a 
caso para la transferencia de fa-
cultades que solo aumentará la 
burocracia estatal. Pero ningún 
candidato ha planteado que ha-
cer con el Fndr, que es lo que per-
mite decidir que invertir o gastar 
y darle un rumbo especial a cada 
región. Ahí debe estar el foco. Si 

lográramos duplicar el actual 
Fndr al doble en los próximos 4 
años, restando recursos de deci-
sión de cada ministerio, tendría-
mos un desarrollo en cada región 
como nunca se ha visto.  Y si esos 
recursos se usan criteriosamen-
te para apoyar desarrollo y em-
prendimiento, definitivamente 
podríamos crear los Silicon Valley 
que todos quieren tener. 

Nada en los debates de como 
atacar la creciente la corrupción, 
asunto en la agenda política de 
muchos países. Creo que no bas-
ta acusar a los contrincantes de 

Nahuel San: Otra actitud de desentendimiento frente 
a lo evidente. Ya es clásica esta salida alternativa 
para quienes son de sectores con privilegios, muy 
mala señal de la justicia. No es de extrañar.

¿Qué faltó?

“Bienvenidos sean los avances y el carácter vinculante 
que de a poco va a comenzar a tener el Core,  pero 
quedan áreas donde quisiéramos ver avances, como 
la autonomía financiera y la ley de rentas regionales”. 
Hugo Cautivo, presidente del Core. 

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

S
eguramente no es una 
polémica reciente y 
tampoco es de ese tipo 
de asuntos sobre los 
cuales se  consigue bue-
namente acuerdos. La 

delgada línea que separa el arte de 
otras manifestaciones que podrían 
reclamar tal categoría, se ha plan-
teado en todos los tiempos, entre el 
arte tradicional o clásico y el van-
guardista, por mencionar alguno, 
o como ocurre actualmente con la 
comparación o la diferencia, entre 
graffiti y rayado mural, sobre arte y 
vandalismo. 

Considerado como un exponente 
de movimientos cultural urbano, el 
graffiti es por lo general descrito 
como el resultado de pintar textos 
abstractos de manera libre en las pa-
redes, una definición lo suficiente-
mente laxa como para incluir prác-
ticamente cualquier cosa. Si reúne 
las características de arte urbano, 
asunto también difícil de enmarcar, 
estas obras creativas y estéticas se 
pueden convertir en  un atractivo 
visual, como en efecto ocurre.  

Así entendido, el graffiti como 
arte urbano no es un delito en nues-
tro ordenamiento y por lo mismo, 
aquellos que lo  practican no incu-
rren en delito, ni sus actos pueden 
ser calificados de vandálicos. Debi-
do a la dificultad de discriminar po-
sitivamente, el ciudadano más con-
servador tiende con frecuencia a 
criminalizarlos, es inevitable la con-
troversia entre quienes aprueban y 
quienes limitan esta expresión. 

Lamentablemente y de modo 
progresivo, este tipo de pintura de 
muros y superficies varias, ha au-
mentado indiscriminadamente, ra-
yados que han afectado no solo in-
muebles particulares, sino también 
aquellos que tienen el carácter de 
patrimonio histórico. Se entiende 
por rayado indiscriminado a las 
pinturas no autorizadas, o sencilla-
mente rayas y marcas de indivi-
duos  o grupos, como una suerte de 
demarcación territorial, que afec-

ta negativamente a la población y 
al entorno. 

Si bien es necesario que los muni-
cipios sean los encargados de abrir 
los espacios para el desarrollo de 
este arte urbano, no se puede permi-
tir que las ciudades y mucho menos 
sus bienes patrimoniales, sean da-
ñados. Por supuesto que existe la 
posibilidad de multar a quienes 
sean encontrados realizando estas 
acciones, pero parece haber dificul-
tades para sorprender a los autores 
y eso mismo hace que se pierda  el 
respeto por la ciudad  y los que en 
ella viven.  

Como una de muchas iniciativas 
parecidas en toda Latinoamérica, 
nuestros legisladores han  propues-
to endurecimientos de las penas a 
los que causen daño en propiedad 
ajena, por medio de rayados que no 
cuenten con autorización del pro-
pietario o dueño, que de aprobarse 
deja el problema igualmente irre-
suelto, por las dificultades en apli-
car la ley. 

En Australia se ha adoptado otra 
política; proteger e incentivar el 
graffiti autorizado, incentivar a los 
artistas callejeros y fomentar  la 
alianza entre autores, ya que estas 
obras, bien concebidas, se pueden 
convertir en un atractivo turístico o 
un medio para embellecer determi-
nados sectores de la ciudad. Todo lo 
demás, rayas, pinturas o manchas, 
es borrado. 

No se trata de un asunto simple-
mente estético, no es solamente el 
daño resultante a la propiedad pri-
vada o colectiva, es que el rayado 
abusivo de muros y mobiliario urba-
no delata falta de control, por tan-
to, de inseguridad, ya que es obvio 
que hay hechores impunes, un avi-
so implícito que determinados sec-
tores de la urbe no le pertenecen a 
las autoridades ni a la ciudadanía, 
mensaje que resulta completamen-
te inaceptable. 

Lamentablemente  

este tipo de pintura 

de muros y 

superficies varias, 

ha aumentado 

notoriamente, 

rayados que han 

afectado no solo 

inmuebles 

particulares, sino 

también aquellos 

que tienen el 

carácter de 

patrimonio 

histórico. 

EN EL TINTERO

En su palacio de Praga, em-
pieza la fiesta, recibe a sabios, 
adivinos, alquimistas, artistas, 
de los primeros, Tycho Brahe, 
quien elabora las Tablas Ro-
dolfinas, con el movimiento 
de los astros, de los últimos, 
Guiseppe Arcimboldo, quien 
lo pinta con la cara compues-
ta por frutas y verduras. Sin 
embargo y a lo mejor por eso 
mismo, entra en un profundo 

estado depresivo  en el año 
1598. 

     Su hermanito 
Matías, siempre 
voluntario, con 

emocionante es-
píritu de servicio, 

toma el poder en 1606, 
poniendo fin a los despilfa-
rros de este rey, tildado a es-
tas alturas de loco de atar, en 
efecto es recluido y así muere, 
en 1612. Hubo alegría en el 
pueblo cuando Matías lo libró 
de ese gobernante enajena-
do y manirroto, pero para los 
artistas y los investigadores 
fue un momento tristísimo, 
posiblemente porque para es-
tas formas de vivir se requie-
re un poco de locura. 

 
                 PROCOPIO

Utilidad de un 
mecenas manirroto

SOBRE RUEDAS

Los artistas que empiezan, 
necesitan de quien los afir-
me, ya que muchos no logran 
que su trabajo les deje algo 
para satisfacer las humildes y 
pedestres necesidades huma-
nas. Hubo de estos benefacto-
res, muchos y famosos, empe-
zando por el romano Mece-
nas, el soporte de artistas por 
antonomasia.  En la exclusiva 
lista se puede incluir sin te-
mor a  Luodovico el  Moro, 
César Borgia, a pesar 
de sus otros perfi-
les por lo menos 
dudosos, por no 
decir asesinos y 
corruptos a niveles 
asombrosos, hasta 
para los del Renacimiento, 
que de aquello si entendían.  

 Insigne representante de 
esta categoría de personas es 
Rodolfo ll de Habsburgo, sobe-
rano de Sacro Imperio Roma-
no Germánico, rey de Bohe-
mia y Hungría y Archiduque 
de Austria, yerno de Carlos V. 
Nacido en Viena 1552, pasó su 
adolescencia en el peor sitio 
para ser adolescente, en la aus-
tera, por no decir tétrica, cor-
te de su tío Felipe ll. A los 24 
años, en 1576, asume el poder. 

Los inquietantes  
mensajes del  
rayado mural urbano
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La alcaldesa de Hualpén, Katherine Torres, 
declaró ante el Tribunal Electoral Regional 
durante este jueves.  

La diligencia se debe a la denuncia presen-
tada por los concejales de la comuna en julio 
pasado, por 14 hechos que acreditarían un 

notable abandono de deberes por parte de la 
jefa comunal, lo que podría terminar con su 
destitución.  

Torres, eso sí, estaba citada a comparecer 
el martes 5 de diciembre, pero no llegó a la 
audiencia .

Torres declara ante Tribunal Electoral

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

GERENTE DE ASUNTOS PÚBLICOS Y ESTUDIOS CUANTITATIVOS DE CADEM:Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

“Si las encuestas hubiesen di-
cho a la verdad, a lo mejor sí es-
taríamos en segunda vuelta”, fue 
el reclamo que lanzó Beatriz Sán-
chez luego de conocidos los resul-
tados del 19 de noviembre. 

La abanderada del Frente Am-
plio declaró ser la principal per-
judicada por los sondeos de opi-
nión, que no lograron anticipar su 
estrecha disputa con Alejandro 
Guillier por el segundo lugar. 

“Las razones por las que Beatriz 
Sánchez en octubre fue cayendo 
en intención de voto no tienen 
que ver con las encuestas, tienen 
que ver con el conflicto Mayol, 
con sus declaraciones sobre 
Allende”, retrucó por su parte Ro-
berto Izikson, gerente de Asuntos 
Públicos de Cadem, durante el 
encuentro “¿Cómo viene el 
2018?”, organizado por Sofofa y 
Cpcc en el hotel Sonesta. 

En la instancia, donde también 
expuso el economista Hernán 
Cheyre, de la Universidad del De-
sarrollo, Izikson defendió el ca-
rácter de su estudio, recalcando 
que, pese a las críticas, la Cadem 
acertó en una serie de elemen-
tos. A su juicio, si no existieran 
restricciones legales para entre-
gar encuestas en los días previos 
a los comicios, las proyecciones 
habrían sido más cercanas. En 
efecto, afirma que los últimos 10 
días de campaña fueron muy re-
levantes para el alza de Kast y 
Sánchez. 

- Han sido severamente cues-
tionados tras la primera vuelta. 

- Hay que hacer un análisis 
completo, de mediano plazo, por-
que tampoco tenemos toda la in-
formación, pero yo no soy auto-
flagelante, creo que hay buenas 
noticias. Primero, esta es la pri-
mera elección donde se calcula de 
forma consistente el votante pro-
bable. Eso es algo que hay que 
hacer y aprender a hacer bien. 

- ¿Les complejizó la tarea el 
voto voluntario? 

- Tiene que ver con la comple-
jidad de la declaración de las per-
sonas. El 70% dice que votó y sa-
bemos que votó el 47%. Cómo tú 
identificas a ese 47% es lo comple-
jo. Cómo logras también identifi-
car los cambios de estructura en-
tre una elección y otra. Te pongo 
un ejemplo. Nosotros, efectiva-
mente, no logramos estimar la 
estructura del votante probable, 
sí estimamos la participación. Vo-
taron más jóvenes y más en San-
tiago de lo que creíamos. 

- Los dardos a Cadem apun-
tan por los números de Piñera 
y Sánchez. ¿Hubo errores? 

- Las encuestas hay que enten-
derlas como son, una ciencia de 
suyo imprecisa, que de suyo lleva 
margen de error. El desafío es dis-
minuirlo, pero estas cosas podían 
ocurrir. Evidentemente, no quisi-
mos sobrerrepresentar a Piñera y 
subestimar a Beatriz Sánchez en-
tre 4 y 6 puntos, pero tampoco la 
encuesta cambió el resultado de 
la elección. Las encuestas dije-
ron que habría segunda vuelta, 
que Guillier iba a pasar al balota-
je y que Sánchez sería tercera con 
margen de los demás candidatos.  

“En Chile no hay encuestas de 
derecha o de izquierda”
Roberto Izikson, la cara visible de la encuesta Cadem, desestimó cualquier 
sesgo ideológico del sondeo y defendió su estudio semanal, más allá del yerro 
en los números de Piñera y Sánchez.

- ¿Desestima que las encues-
tas hayan condicionado el re-
sultado final? 

- Hay que desestimarlo, eviden-
temente, porque si las encuestas 
tuvieran el poder de manipular 

los resultados de la primera vuel-
ta, Piñera no hubiera sacado 37%, 
hubiera obtenido un 43%. Sán-
chez no hubiera sacado un 20%, 
sino 16 o 14%. Las encuestas no 
tienen esa capacidad. Nuestra en-

cuesta, en particular, dijo que en-
tre el 4 de julio y el 22 de septiem-
bre Beatriz Sánchez tuvo una op-
ción real de pasar a segunda vuel-
ta, opción que en octubre 
comenzó a diluirse. 

- Marta Lagos, de Mori, ha 
apuntado a las encuestas de 
derecha. 

- No estoy para nada de acuer-
do (con sus críticas). Marta dijo 
que no iba a haber segunda vuel-
ta y hubo, dijo que Piñera iba a sa-
car un 45% y sacó 37%, dijo que 
Guillier iba a sacar 30% y sacó 
23%, dijo que Sánchez iba sacar 
11% y sacó 20%. Esa es la lectura 
de Marta Lagos. 

- ¿Hay encuestas de izquier-
da y derecha en Chile? 

- No, en Chile no hay encuestas 
de derecha o de izquierda, hay 
muy pocas. Cadem es una em-
presa de investigación de merca-
do, cuyos dueños están más bien 
ligados al mundo de la Concerta-
ción. Yo creo que tiene que ver 
con la calidad de las encuestas y 
la consistencia de las mismas. En 
el caso de Marta Lagos, ella lleva 
diez años siendo muy inconsis-
tente entre lo que dice de una  se-
mana a otra. Cambia de opinión 
de forma muy fácil, ajustando sus 
mensajes. 

- A ti se te recuerda constan-
temente tu paso por la Sege-
gob de Piñera... 

- Yo lo entiendo y me parece 
normal, empatizo con la crítica, 
pero está publicado desde el día 
uno en nuestra web. Yo nunca lo 
he escondido, al contrario, para 
mí fue un aprendizaje, crecí como 
profesional, no tengo una carga 
en cuanto a eso. No hay nada más 
transparente que hacer una en-
cuesta pública todas las sema-
nas. El resto es humo.

FRASE

“Las tasas de respuesta y 
reemplazo no son relevantes 
para encuestas de cuotas, como 
Cadem”.

“Si yo quisiera manipular las 
encuestas en favor de un 
candidato, después me 
contrasto con la elección”.

“No quisimos sobrerrepresentar 
a Piñera ni subestimar a Beatriz 
Sánchez”.
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“LAS ENCUESTAS van a seguir siendo importantes y seguirán entregando información relevante”, afirmó Izikson.
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Frases para la segunda vuelta: dime 
qué dijiste y te diré a quién buscas

DICHOS MÁS POLÉMICOS, COMPROMETIDOS E INSTRUMENTALES DE PIÑERA Y GUILLIER DURANTE EL ÚLTIMO MES DE CAMPAÑA

Cuatro semanas, tras la primera 
vuelta del domingo 19 de noviem-
bre, tuvieron los dos candidatos a 
la presidencia de la República aún 
en carrera, Sebastián Piñera y Ale-
jandro Guillier, para sumar a las 
fuerzas que quedaron fuera de 
competencia y convencer a un elec-
torado aún indiferente o dubitati-
vo frente al proceso que concluye 
este domingo.  

En este periodo, cada candidato 
sumó nuevos apoyos y adhesiones. 
Desde la vereda oficialista, por ejem-
plo, si bien no contaron con el apo-
yo institucionalizado del Frente Am-
plio (FA), algunos de sus rostros más 
emblemáticos se 
pronunciaron 

Tras cuatro semanas de campaña, los candidatos obtuvieron 
apoyos de quienes fueron sus rivales en primera vuelta, y 
modificaron su discurso para sumar nuevos adherentes. En 
el camino, dejaron algunas frases para recordar.

electoral, que fue respondido por 
Alejandro Guillier. 

El último tampoco se quedó atrás 
respecto a frases controvertidas, 
como la mencionada en un acto de 
campaña en Concepción donde 
manifestó que para financiar la 
agenda educacional metería “la 
mano al bolsillo a quienes concen-
tran el ingreso”. 

Aquí rescatamos algunas de las 
frases que los candidatos a La Mo-
neda pronunciaron en unas inten-
sas semanas de campaña, y que a la 
postre podrían decidir su suerte 
este domingo.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

abiertamente en favor del senador 
Guillier, partiendo por la presiden-
ciable, Beatriz Sánchez y siguiendo 
con el sociólogo Alberto Mayol, y fi-
nalmente, con los diputados’, Gior-
gio Jackson y Gabriel Boric. 

Guillier, por cierto, también con-
siguió el apoyo de otros presiden-

ciables como Caroli-

na Goic, Marco Enríquez-Omina-
mi, además de sus respectivos par-
tidos, la DC y el PRO (hecho repli-
cado en la Región),  y el ex Jefe de Es-
tado, Ricardo Lagos. 

En el caso de Sebastián Piñera se 
sumaron José Antonio Kast y el se-
nador, Manuel José Ossandón. Por 

el último, el candidato de-
bió retroceder res-

pecto a su negativa de otorgar gra-
tuidad en educación (así lo manifes-
tó en marzo de este año), generan-
do un intenso debate. Aunque no 
fue la única polémica. 

Uno de los temas más comenta-
dos fueron los dichos de Piñera res-

pecto a un even-
tual fraude 

“Chile está en condicio-
nes de darle a su juventud 
el derecho a la educación, 
por lo tanto les meteremos 

la mano en el bolsillo a 
quienes concentran el 

ingreso, para que ayuden a 
hacer patria alguna vez, 

protegiendo a su juventud” 
(Lunes 4 de diciembre, 

Concepción).

“En el mundo hay reci-
procidad. Si le pones barre-
ras a los extranjeros, se las 
van a poner a los chilenos. 
¿Cuál es el sentido de com-

plicarnos la existencia?”. 
(Martes 12 de diciembre, 

debate sobre inmigración).

“Los mismos que calcularon 
el puente Cau Cau, las cifras 
de delincuencia en Chile o el 
Censo le están calculando (el 

programa a Piñera)”. 
(Miércoles 13 de diciembre).

“Muchos casos de estos 
 transgénero se corrigen con 

 la edad, por lo tanto, tenemos 
que actuar, tenemos que respetar-
los y cuidarlos. Pero no podemos 

pretender que el género es algo 
absolutamente cambiable 

todos los días a la sola 
voluntad de las perso-

nas” (7 de  
diciembre).

“Queremos abrir las puertas 
 a lo que le hace bien a Chile (...). 

Pero le vamos a cerrar las puertas a 
los que vienen a causarnos daño. A 
los que vienen a traer delincuencia, 
narcotráfico, bandas organizadas y 
trata de personas” (Martes 12 de 

diciembre, debate sobre  
inmigración).

“En el comando de Alejan-
dro Guillier nadie sabe cuán-
to cuesta el programa. Ale-

jandro Guillier dice una cosa 
un día y otra cosa al día 

siguiente” (Miércoles 13 de 
diciembre).

“(Fraude electoral) Es una 
infamia contra Chile, porque 

tratar de desprestigiar al 
país cuando él (Piñera) está 
perdiendo, es anteponer su 
egoísmo personal por sobre 

los intereses del país” 
(Lunes 4 de diciembre,  

Concepción).

“No sólo vamos a poner 
 fin al CAE. Vamos a salir en 

ayuda de esas familias endeu-
dadas (...). Vamos a eliminar de 
inmediato la deuda del 40% de 
los deudores que no están en 
condiciones de pagar” (28 de 

noviembre, Teatro Coliseo, 
Santiago. )

“En todas las  
elecciones es que algunos se 
pasan de vivos, vimos que 

muchos votos en las mesas 
estaban marcados previamen-

te, por (Alejandro)  
Guillier o por (Beatriz)  
Sánchez” (Lunes 4 de  
diciembre, radio ADN). 

“Hemos conversado  
con el senador Ossandón 

y vamos a dar un paso más, 
vamos a ampliar la gratui-

dad, pero vamos a privilegiar 
a los estudiantes técnicos 
profesionales” (Sábado 25 

de noviembre).
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PESE A QUE EN CINCO AÑOS, PROYECTO AÚN NO ES LICITADO

Carolina Abello R./ Marcelo Castro B.  
Contacto@diarioconcepcion.cl

La situación del centro Nuevo 
Amanecer sigue en la nebulosa, lue-
go de la visita a la zona del ministro 
de Justicia Jaime Campos. Diario 
Concepción le consultó sobre el re-
traso de cinco años en la construc-
ción del recinto, luego de que el 
Consejo Regional aprobara en 2012 
los fondos para su construcción.  

“Dos comentarios te puedo dar 
sobre el tema. Primero, esto es una 
herencia del gobierno de don Se-
bastián Piñera, es una herencia que 
la vamos a resolver antes de que 
concluya el Gobierno”, puntualizó. 

Sin embargo, las palabras del mi-
nistro denotan desconocimiento, 
pues según recuerdan cores con-
sultados, en la actual administra-
ción el proyecto ha sido evaluado y 
reevaluado en distintas instancias. 
Actualmente, y según consta en un 
oficio enviado por la directora regio-
nal del Sename, Rina Oñate, al Con-
sejo Regional, “los antecedentes se 
encuentran en la Dirección de Ar-
quitectura del MOP, quienes están 
en proceso de actualización de nor-
mas de accesibilidad universal, 
quienes reportaron que una vez fi-
nalizado el proceso, se comenzaría 
el proceso de licitación”.  

Este oficio fue enviado al Core el 
pasado 7 de diciembre, luego de que 
la comisión de Fiscalización citara 
a Justicia, Sename y MOP a dar ex-
plicaciones sobre el retraso del pro-
yecto, el pasado 28 de noviembre.  

Es decir, durante toda la admi-
nistración de la Presidenta Bache-
let, el proyecto ha estado en estu-
dios y reevaluaciones.  

Otro debate en torno al proyec-
to son los recursos: además de los 
dineros del Core, a mediados de 
este año, la directora nacional de 
Sename, Solange Huerta, compro-
metió $1.785 millones de pesos 
para la reconstrucción del centro, 
los que estarían incluidos en el pre-
supuesto 2018 del servicio.  

Sin embargo, la semana pasada, 
tras publicarse estos montos, Dia-
rio Concepción solicitó a la direc-
ción regional de Sename que espe-
cificara los montos para el recinto, 
ya  que  no estaban claros en el do-
cumento.  

La respuesta, vía correo electró-
nico fue: “en el subtítulo 31, Inicia-
tivas de Inversión, del presupuesto 
2018 del Sename, se señala que hay 
cerca de 1.014 millones de pesos 
para proyectos de inversión del ser-

Cores aclaran a ministro que 
retraso de centro de Sename no 
es culpa de gobierno de Piñera 

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Los consejeros que aprobaron los fondos en 2012 
recordaron que el recinto ha estado en estudios y 
actualizaciones durante toda la administración Bachelet. 

millones es el costo del 
recinto, según oficio enviado 
al core en diciembre.  

mil 108
4

está destinado a albergar a 
niños y adolescentes 
enviados allí por medidas de 
protección.  

El centro de 
protección 

EL RECINTO data 
de 1960 y queda en 

Andalién. 

vicio. De los cuales 410 aproxima-
damente son para la reposición del 
Centro Nuevo Amanecer. Este pre-
supuesto de 410 millones de pesos 
es para el período 2018 (junio-di-
ciembre). El saldo o diferencia de lo 
comprometido estará en el presu-
puesto del año 2019”. 

“Es una herencia del 
gobierno de Sebastián 
Piñera”.  
Jaime Campos, ministro de 
Justicia. 

“Me parece que el ministro 
se está dedicando a 
humorista en los últimos 
meses del gobierno”.  
Luis Santibáñez, core UDI.

“Este centro lleva un retraso 
que va mucho más allá de 
los compromisos que 
nosotros hemos hecho”.  
Alicia Yáñez, core PPD. 
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CAMPOS JUNTO AL seremi de Justicia, Jorge Cáceres y la directora regional de Sename, Rina Oñate. 
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tiene que contener la totalidad de 
los recursos, si no, no hay nada que 
hacer. En cuanto a que responsabi-
lice al gobierno de Sebastián Piñe-
ra, me parece que el ministro se 
está dedicando a humorista en los 
últimos meses del gobierno, porque 
claramente la información que le 
traspasan, en la boca de un minis-
tro de Estado parece un mal chiste. 
Esto es una muestra más de la fal-
ta de seriedad con que el ministe-
rio de Justicia afronta la crisis na-
cional de Sename”. Recordó que 
durante esta administración se au-
mentó el costo del proyecto, lo que 
ha atrasado su construcción.   

Agregó que esperarán las elec-
ciones para presentar un recurso 
de protección a favor de los meno-
res del centro, que data de 1960 y 
recurrirán a la Contraloría por este 
motivo.  

La core Alicia Yáñez (PPD) preci-
só que “estamos como consejo muy 
comprometidos con los niños del 
Sename, por eso aprobamos los re-
cursos para este centro, y en la comi-
sión de fiscalización hablamos del 
tema. Este centro lleva un retraso 
que va mucho más allá de los com-
promisos que nosotros hemos he-
cho, y eso es lo que nos complica. El 
tiempo que pasa, los niños vulnera-
dos, y no hay respuestas. Tememos 
que el proyecto quede a medio cami-
no, porque nos faltan las certezas 
de que los recursos estarán. Más aún 
con lo que dice el ministro, que dice 
que el compromiso está, pero no sa-
bemos dónde  están los dineros. 

Por esto, precisó que tras saber-
se que Sename sólo entregará $410 
millones en 2018, ya solicitó una 
nueva comisión de Fiscalización, 
donde se citará nuevamente a la 
directora regional de Sename, Rina 
Oñate, y al seremi de Justicia, Jor-
ge Cáceres.  

La core Tania Concha (PC) indi-
có que “la respuesta del ministro 
es lamentable e insuficiente. Espe-
remos qué responderán las autori-
dades regionales en la próxima co-
misión de Fiscalización”.

Es decir, el proyecto sólo cuenta 
con $2430 millones para llamar a li-
citación, es decir, un poco más de la 
mitad de lo que cuesta el centro, ya 
que según el mismo documento en-
viado por Rina Oñate al Core, el 
costo total del centro es de $4.108 
millones de pesos.  

Al respecto, el seremi Campos 
dijo que: “La señora Solange Huer-
ta, directora de ese servicio, me ha 
informado que con posterioridad al 
1 de enero de 2018, o sea, en dos se-
manas más, van a estar liberados los 
fondos para que se proceda a la 
construcción de este Cread”. 

 
- ¿Cuántos son los fondos que 

se van a liberar? ¿$410 millones 
o los 1.785 millones comprome-
tidos por la directora Huerta? 

- Los fondos que sean necesarios 
me ha dicho la directora nacional. 

- O sea, ¿contamos con los 
$1.785 millones comprometi-
dos? 

- Ella me ha dicho que se van a li-
berar los fondos que sean necesarios, 
eso es una materia que ve Sename y 
ellos son un organismo descentrali-
zado del Ministerio de Justicia y ob-
viamente que creo y confío en lo que 
me ha dicho la directora nacional de 
que esto va a quedar resuelto, e inclu-
sive con llamado a licitación, antes 
de que termine el Gobierno. 

Con respecto a las responsabili-
dades que caben ante la demora de 
cinco años en la ejecución del pro-
yecto, Jaime Campos apuntó a que 
“tengo entendido que han estado 
entrampados en una serie de discu-
siones administrativas, problemas 
de papeleo y burocracia”. 

De paso, acusó que las mayores 
responsabilidades se encuentran 
en el gobierno que aprobó el proyec-
to, o sea, el de Sebastián Piñera, “y 
si es por buscar responsabilidades 
vamos a los orígenes, parece que 
las responsabilidades comenzaron 
el año 2012, cuando otra persona 
era presidente de Chile y otros ges-
tionaban el Sename. Yo respondo 
por mi gestión de un año, y en esta 
gestión lo dejaremos resuelto”. 

En la misma actividad se encon-
traba presente la directora regional 
del Sename, Rina Oñate, quien ex-

presó que “se trata de los dineros ne-
cesarios para iniciar las obras, los 
que van a estar disponibles. Ahora, 
las ejecuciones presupuestarias es-
tán relacionadas con el avance de las 
obras y los recursos que se requieran 
y eso es lo que tenemos que ver y ca-
lendarizar, para lo cual, estoy pi-
diendo una reunión con el seremi de 
Obras Públicas para calendarizar 
la ejecución de las obras y a medida 
que se avance están los recursos”. 

- ¿O sea solamente $410 mi-
llones? 

- No le podría decir eso, porque 
puede ser más o menos, todo va a de-
pender del avance de las obras. Es Ar-
quitectura la dueña del proyecto. 

- Entonces, los $1.785 millo-
nes comprometidos por la direc-
tora Huerta al intendente Díaz 
¿están? 

- Le vuelvo a decir, los compromi-
sos son institucionales y este se 
mantendrá, la ejecución presupues-
taria se verá a medida que avancen 
las obras. 

- Pero el compromiso de Solan-
ge Huerta es en el presupuesto 
2018 y ahora me dice que no están. 

- Yo no le he dicho eso, usted está 
poniendo eso. 

- Sename nos dijo que había 
410 millones de pesos... 

- No, lo que nosotros le hemos di-
cho, que de acuerdo al avance obras, 
Hacienda no nos va a estar entre-
gando dineros, si el avance de obras 
no los contempla. 

- Entonces la directora Huerta 
no le entregó la información co-
rrecta al intendente, en el oficio 
enviado… 

- Oiga, déjeme terminar… ¿Me deja 
hablar? La directora compromete ac-
ciones que son institucionales, por lo 
tanto, los recursos estarán en el mo-
mento que se necesiten según el 
avance de las obras. El cómo se ejecu-
tarán, consúltelos en Arquitectura, 
ellos le darán la claridad necesaria. 

 
Reacciones de consejeros 

Para el core Luis Santibáñez 
(UDI), la respuesta del ministro de 
Justicia, “denota un desconocimien-
to profundo del tema, porque tiene 
que tener el certificado de disponi-
bilidad presupuestaria. La  glosa 

Con la presencia del ministro 
de Justicia, Jaime Campos, Gen-
darmería inauguró el Centro de 
Reinserción Social de Coronel. 

Durante la ceremonia, la auto-
ridad indicó que “tenemos que 
poner acento en la Reinserción y 
eso se construye con educación, 
trabajo y formación moral y espi-
ritual del individuo. Esta inaugu-
ración me tiene contento, porque 
algo hemos logrado, a pesar de 
que no solucione el hacinamien-
to. Buscamos que los presos en li-
bertad no vuelvan a delinquir”. 

Campos insistió en que este 
tipo de obras demuestra que Gen-
darmería está trabajando en el 
sentido correcto, “el resto es de-
magogia”, apuntó. 

En tanto, el director nacional de 
Gendarmería, Jaime Rojas, expli-
có que “esto es el reflejo de la pro-

Inauguran CRS de Coronel

moción de la reinserción social 
en el país. Esto viene a apoyar la 
especialización que tiene la es-
cuela de cárcel de Coronel, lo que 
es muy importante”. 

El centro atenderá a cerca de 
700 usuarios de las comunas de 
Coronel, Lota, Santa Juana, Arau-
co, entre otras. Y tuvo una inver-
sión de $122 millones y contará 
con 20 funcionarios.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Tras un año, Gendarmería finalizó sumario 
en caso de comunera Lorenza Cayuhan 

El ministro de Justicia, Jaime 
Campos, se refirió ayer a la for-
malización de tres gendarmes  
por vejación injusta en el  caso 
de la comunera mapuche Lo-
renza Cayuhan, quien fue obli-
gada a parir engrillada y en pre-
sencia de un gendarme en octu-
bre de 2016. La mujer cumple 
una condena de 5 años y un día 
por robo con intimidación.  

“Al ministro de Justicia sólo le 
corresponde acatar lo que los 
tribunales resuelven. En Chile a 
veces olvidamos que existe Es-
tado de derecho y yo me cir-

cunscribo a eso”.  
El director nacional de Gen-

darmería, Jaime Rojas, precisó 
que en el caso hay una investi-
gación sumaria, que ya finali-
zó, tras un año,  y se entregó al 
Ministerio Público.  

En la formalización, los gen-
darmes fueron imputados por 
no haber retirado los grilletes a 
la comunera, pese a que había 
una orden del director regional 
de Gendarmería. Sin embargo, 
su defensa aseguró que ellos 
obedecieron órdenes de sus su-
periores. 

FOTO:ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

700
personas serán 
beneficiadas con este 
nuevo centro, con lo que 
evitarán viajar hasta 
Concepción.
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CON MASIVA PARTICIPACIÓN  DE TRABAJADORES, EMPLEADORES Y DIRIGENTES SINDICALES

El programa nacional de Seguri-
dad y Salud en el Trabajo, que tie-
ne entre sus objetivos incrementar 
prevención de accidentes laborales 
y enfermedades profesionales, con 
énfasis en el desarrollo de una cul-
tura preventiva, fue presentada ayer 
en el Salón de Honor del municipio 
penquista por autoridades centra-
les y locales que buscan validar di-
cha iniciativa en la Región. 

En la instancia las autoridades 
destacaron que la Política Nacional 
de Seguridad y Salud en el Trabajo 
pretende incorporar  prevención y 
promoción de la seguridad y salud 
en el sistema educativo y, en los 
programas de formación de com-
petencias laborales. 

La idea es perfeccionar el marco 
normativo asociado; fortalecer la 
institucionalidad fiscalizadora, de 
manera de garantizar un cumpli-
miento efectivo y oportuno de la nor-
ma; garantizar la calidad y oportuni-
dad de prestaciones otorgadas por 
los organismos administradores de 
la Ley 16.744; y promover la incorpo-
ración de la perspectiva de género en 
la gestión preventiva, entre otros.  

En la Región, a partir de la Polí-
tica Nacional de Seguridad y Salud 
en el trabajo se han desarrollado 
múltiples avances, como el fortale-
cimiento de las mesas regionales de  
erradicación de la silicosis, la de 
buceo  y con la ejecución de semi-
narios regionales sobre protocolos 
de vigilancia y el fortalecimiento 
del comité regional del plan de Nor-
malización, entre otros.  

En el encuentro, en que participa-
ron cerca de 150 personas, entre tra-
bajadores, empleadores, dirigentes 

Analizan avances de programa de 
política de seguridad en el trabajo 
Se busca lograr una cultura preventiva, que parta desde el sistema educativo y 
cuente con programas de formación de competencias laborales, entre otros.

sindicales, integrantes de Comités 
Paritarios, representantes de la Aca-
demia, Gobierno y Organismos Ad-
ministradores de  la Ley 16.744,  se de-
talló que la iniciativa es parte de un 
proceso mayor que da cumplimien-
to al convenio 187 de la Organización 
Internacional del Trabajo OIT. 

Cabe destacar que se amplió du-
rante los años 2014 y 2015 un proce-
so de consultas sobre la materia; in-

corporando conclusiones de los diá-
logos participativos para la formu-
lación de la Política Nacional de Se-
guridad y Salud en el Trabajo, y pro-
puesta de Política Nacional de 
Comités de Ministros realizada en 
abril de 2016, entre otras instancias. 

El taller fue presidido por el jefe 
de la división de Políticas Públicas 
Saludables y Promoción de la Sub-
secretaría de Salud Pública, Tito 
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Pizarro; en compañía de la jefa del 
departamento de Salud Ocupacio-
nal del Minsal, Silvia Riquelme; ade-
más del Seremi de Salud del Bío 
Bío, Mauricio Careaga; y su par de 
Trabajo y Previsión Social, Rodrigo 
Alarcón, entre otros. 

Tal como informamos hace 
unos días, el Viejito Pascuero vi-
sitó Diario Concepción para reci-
bir cartas de niños y grandes, y 
para invitar a un gran encuentro 
con la comunidad en la Bibliote-
ca Municipal. La invitación es en 
Víctor Lamas 615, hoy desde las 
16.00 horas hasta las 19.00 horas 
y también el mañana desde las 
10.00 hasta las 13.00 horas. Para 
mayores consultas, los papás 
pueden consultar  a los ayudan-
tes del Viejito en el fono 41 -
2853769.  

Viejito 
Pascuero 
vuelve a la 
Biblioteca 
Municipal

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Se habiltó 
oficialmente la 
ciclovía O’Higgins

CREDITO FOTO

La nueva ciclovía de Avenida 
O’Higgins, el ícono en Concep-
ción del plan impulsado por el 
Gobierno que pretende cam-
biar la forma de movilizarse por 
las calles penquistas, fue inau-
gurada ayer oficialmente.  

El proyecto de 1,4 kilómetros, 
que se extiende desde calle Tu-
capel hasta avenida Padre Hur-
tado, fue habilitado al uso públi-
co por el intendente, Rodrigo 
Díaz, el seremi de Vivienda y Ur-
banismo de Bío Bío, Jaime Aré-
valo, y el alcalde de Concepción, 
Álvaro Ortiz. 

El tramo considera una ciclo-
banda a nivel de calzada segre-
gada de las pistas de tránsito 
vehicular motorizado, de 2 me-
tros de ancho, más una faja de 
segregación de  0,5m. La estruc-
tura es de hormigón con bidirec-
cionalidad y se incorporan lám-
paras de bicicletas en las inter-
secciones semaforizadas. La 
inversión del Minvu en la ciclo-
vía O’Higgins es de 480 millones 
de pesos. 

La fiesta de inauguración de 
la ciclovía se vivió ayer a las 
18.00 horas, con una cicletada 
familiar que será encabezada 
por el seremi de Vivienda y Ur-
banismo,  junto a la agrupación 
Más Cleta y la comunidad en 
general que partirá en la ciclo-
vía de Manuel Rodríguez esqui-
na Ongolmo para llegar al cor-
te de cinta en avenida O’Higgins, 
entre Rengo y Caupolicán. 

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Destacan a Servicio de Salud del 
puerto por su labor pro diversidad 

Un importante reconocimien-
to recibió el servicio de salud Tal-
cahuano (SST) de manos de la 
ministra de Salud, Carmen Casti-
llo, por el trabajo desarrollado en 
materia de salud y diversidad se-
xual; la instalación de la mesa de 
Participación de mujeres lesbia-
nas y bisexuales y la habilitación 
de un link para obtener informa-
ción y realizar consultas son dos 
de los principales avances obteni-
dos por el SST. 

Para Castillo, lo que se reco-
noce es  “un trabajo con mujeres 
lesbianas y bisexuales, un traba-
jo de sensibilización hacia la co-
munidad y también hacia nues-
tros funcionarios, para contes-
tar adecuadamente las 
inquietudes e ir avanzando en 
esta diversidad que tenemos de 
mundo, en la cual todos cabe-
mos, nadie se excluye y no se dis-

crimina”, señalo la ministra. 
El director del SS Talcahuano, 

Mauricio Jara , dijo que es un tra-
bajo que ha permitido un apren-
dizaje colaborativo entre los fun-
cionarios y la comunidad, lo que 
se traduce en las distintas inicia-
tivas desarrolladas con el objeti-
vo de otorgar una salud con enfo-
que de género y más equitativa.   

Paulina Cabrera, representan-
te de la comunidad en la mesa de 
participación de mujeres LB, 
cuenta que el trabajo ha permiti-
do abordar una necesidad que no 
estaba siendo cubierta. “La gracia 
que tiene (la iniciativa) es que se 
enfoca en recoger las inquietu-
des y necesidades y, con la parti-
cipación activa de las integrantes 
de la sociedad civil se constru-
yen iniciativas tendientes a mejo-
rar las prestaciones a mujeres les-
bianas y bisexuales”, agregó. 

Chanchito solidario  
de la Unab 

Una nueva versión de la cam-
paña Chanchito Solidario finalizó 
con éxito este miércoles con la en-
trega de los aportes a los integran-
tes del centro comunitario Agüita 
de la Perdiz. La campaña, que dis-
puso alcancías en diferentes  pun-
tos de la universidad para reunir el 
aporte de la comunidad  Unab, 
contó también con el aporte de  
los Sindicatos de Asmar  para cum-
plir una vez más con su objetivo. 

Este año la iniciativa eligió  al 
centro comunitario Agüita de la 
Perdiz, “por el gran número de talle-
res de emprendimiento que ofre-
cen a la comunidad y por apoyar a 
familias de sectores vulnerables de 
nuestra región”, destacó el impulsor 
de esta idea, el académico de la Fa-
cultad de Economía y Negocios de 
la sede Concepción, Denis Muñoz, 
magíster en Economía Aplicada. 

Esta vez  la donación consistió en 
hervidores de 20 litros además de 
útiles para repostería.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Elecciones en 
Radio UdeC

Este 17 de diciembre Chile elige al 
Presidente de la República por los próximos 4 
años y Radio Universidad de Concepción estará 
presente. 

Destacados panelistas debatirán las claves de 
esta jornada decisiva para el país y contaremos 
con despachos, entrevistas y análisis en 3 
ediciones de Nuestra Pauta desde las 8 de la 
mañana. 

Interactúa con nosotros en redes sociales y 
comenta usando #EleccionesEnRadioUdeC

Radio Universidad de Concepción, 58 años innovando junto a los clásicos.

UdeC y Conaf Araucanía suscribieron 
nuevo acuerdo de colaboración

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Un acceso preferente a las instala-
ciones que dispone Conaf en la Reser-
va Nacional de Malalcahuello, en la re-
gión de la Araucanía, tendrán inves-
tigadores y estudiantes de la UdeC 
como resultado de un acuerdo espe-
cífico suscrito por las instituciones. 

El acuerdo, que se suma al conve-
nio general vigente desde 2011, invo-
lucra a cinco facultades (Ciencias Na-
turales, Ambientales, Forestales, Ve-
terinarias e Ingeniería Agrícola) y a 
través de él la UdeC se compromete 
a mantener y mejorar la infraestruc-
tura ubicada al interior de la reserva, 
que Conaf le entrega en comodato 
por espacio de diez años. 

El documento fue suscrito por el 
rector Sergio Lavanchy y el director de 
Conaf Araucanía, David Jouannet, en 
presencia del director del Campus 
Chillán, Oscar Skewes (en representa-
ción de la Facultad de Ciencias Vete-
rinarias); el decano de Ciencias Am-
bientales, Ricardo Barra; la decana y 
el vicedecano de Ciencias Naturales 
y Oceanográficas, Margarita Mar-
chant y Víctor Hernández; David Gon-
zález, vicedecano de Ciencias Fores-
tales, y el investigador de esa unidad 

los estudiantes, pero también para la 
investigación, en momentos en que los 
recursos naturales son valorados a ni-
vel mundial (…) este sería el primer 
centro de investigación de montaña 
que tendríamos en Malalcahuello”, 
expresó. 

El acuerdo fue ampliamente valora-
do por los decanos y vicedecanos pre-
sentes en la ceremonia, por el impac-
to que tendrá en la formación de estu-
diantes en terreno y en la producción 
de investigación, así como el desarro-
llo de un área todavía poco estudiada, 
como los ecosistemas de alta monta-
ña y por el enfoque multidisciplinario 
que se dará a los estudios en la zona. 

En tanto,  Aníbal Pauchard, quien 
ha conducido varios proyectos en la 
zona, expresó que al igual como ocu-
rre con el mar, Chile “le da la espalda” 
a los sistemas de alta montaña” a pe-
sar de la importancia de los servicios 
ecosistémicos que brinda y destacó 
que el área de Malalcahuello comien-
za a visualizarse como la “primera es-
tación de montaña oficializada y más 
organizada (en el país)”. 

TENDRÁN ACCESO PREFERENTE A LA RESERVA MALALCAHUELLO

La iniciativa contribuirá para la protección de áreas 
específicas, estudios forestales y de flora en general.

Jeanette Valenzuela 
contacto@diarioconcepcion.cl

tres Protegidas del Estado (Snape) 
que existen en la Araucanía. 

“Para Conaf es importante el tema 
de la protección de áreas protegidas, 
los estudios forestales y de la flora, en 
general, y eso requiere de investiga-
ción, formación y capacitación de su 
personal, por ejemplo de los guarda-
bosques, que es lo que nosotros pode-
mos hacer”, indicó el rector, a la vez 
que agradeció la confianza deposi-
tada por la institución en la universi-
dad y sus investigadores. 

En tanto, David Jouannet afirmó 
que el acuerdo con la UdeC es uno de 
los más importantes que ha firmado 
la representación de Conaf en la Arau-
canía en materia de conservación y 
estudio de la zonas naturales y ecosis-
temas protegidos. 

“Sellamos un acuerdo para que cin-
co facultades trabajen dentro de nues-
tras áreas silvestres protegidas con 
un centro logístico en la reserva de 
Malalcahuello para la formación de 

académica, Aníbal Pauchard. 
En la oportunidad, el rector Lavan-

chy señaló que este acuerdo viene a 
formalizar el uso que investigadores 
y estudiantes de pre y postgrado han 

estado haciendo de las instalaciones 
en Malalcahuello como parte de la co-
laboración iniciada en 2011, que se 
centra en estudios sobre las unidades 
del Sistema Nacional de áreas Silves-
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Siderúrgica Huachipato  
invierte US$ 8 millones para 
renovar dos convertidores de acero

YA COMENZÓ A INSTALARSE LA PRIMERA UNIDAD

Se siente el optimismo en las de-
pendencias de CAP Acero en Talca-
huano. Luego de un año de incerti-
dumbre de si recibían o no apoyo 
para contrarrestar la competencia 
China, situación que finalmente 
ocurrió, por estos días están enfo-
cados en renovarse.  

Prueba de ello es el plan para 
cambiar las dos convertidoras de 
acero, proceso que conllevará in-
vertir US$ 8 millones.  

Durante esta semana llegó la pri-
mera unidad desde Santiago en un 
peregrinaje de tres camiones que 
tardaron tres semanas para arri-
bar al Gran Concepción.   

Mientras que la segunda se espe-
ra  que se instale prontamente, no 
sin antes dejar todo en marcha esta 
primera etapa. 

 
As bajo la manga 

Y hay  otro as bajo la manga por 
parte de los ejecutivos de esta his-
tórica firma.  

De acuerdo al jefe de ingeniería 
de planta, Jean Paul Sauré, hay otro 
desafío a futuro: volver a encender 
el emblemático alto horno número 
“dos” (más grande que el actual 
“uno”) suspendido tras la crisis de 
hace unos años. 

Esto se llevaría a cabo no sin an-
tes una exhaustiva mantención 

La asignación es vista como una señal positiva en medio 
de un mercado complejo. Tal es el optimismo que se 
planea encender el emblemático alto horno número dos.
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que igualmente conllevará a una 
inyección monetaria de relevancia 
para la Región. 

Eso sí, advierte que aún no se 
aprueba la operación, pero se tra-
baja para ello.  

De encenderla, se apagaría el 
actual, que es relativamente más 
pequeño, rindiendo unas 720.000 
a 750.000 toneladas al año, por lo 
que el sueño de tenerlos funcio-
nando al mismo tiempo todavía 
no es posible. 

 Y si bien el aumento de produc-
ción involucra sólo un par de mi-
les de kilos más, el anuncio viene 
a ser otro impulso más a la moral 
de esta empresa que ha sorteado 
serias  dificultades. Incluso, con 
el riesgo de cierre. 

Es por ello que los armatostes 
que ayer reposaban a orillas del 
mar y dentro de la Unidad de Ace-
ría Conox eran contemplados con 
admiración. 

“La llegada de estas piezas da 
cuenta de que Huachipato tiene 
una visión de futuro a pesar de la cri-

sis mundial del acero que hay en es-
tos momentos”, analizó Sauré. 

 La apuesta fue arriesgada. “Esta-
mos flotando y la decisión de hacer 
esto se tomó antes, hace más de un 
año y medio”, reconoció Sauré con 
satisfacción, por que finalmente 
hay “cierta calma tras la tormenta”, 
frase que resuena el personal. 

 
Hecho en Chile 

Detrás de esta obra de ingeniería 
está  Vapor Industrial. De hecho, es 
la primera vez que se hacen piezas 
de este tipo en el territorio, siendo 
generalmente elaboradas en paí-
ses europeos. 

“Tenemos que agradecer a la 
Compañía Siderurgica , de que haya 
confiado en una empresa nacional 
para hacer este equipo. Es un hito 
dentro de la industria metalmecá-
nica de Chile”, aseguró el gerente de 
operaciones de Vapor Industrial, 
Mauricio Parraguez. 

El representante de la firma 
también estará a cargo del monta-
je. El grosor del acero utilizado 

abarca desde los 60 milímetros 
hasta los 100.  

El mantenimiento será anual y se 
estima que tendrán una vida útil de  
no más de 20 años. “Hay que cam-
biar el otro convertidor y espere-
mos confíen en nosotros”, adelan-
tó el ejecutivo. 

 
¿Cómo funcionan? 

Los aparatos son fundamenta-
les para la Siderúrgica Huachipa-
to, en un proceso altamente me-
canizado. 

“Son el lugar donde se llevan a 
cabo el proceso de refinación del 
arradio, que es la materia prima 
para hacer el acero”, detalló el jefe 
de planificación de mantenimien-
to, Sergio Pereira. 

Es así como entre 35 a 40 minu-
tos cada uno de ellos deja a dispo-
sición 100 toneladas. 

“Hoy día estamos en 24 hornadas 
al día. Son algo así como  2.400 to-
neladas al día”, especificó Pereira. 

Por lo pronto, en las instalaciones  
no se para de hablar de esta impor-
tante iniciativa. “Es un orgullo para 
nosotros”, sentenció el jefe de inge-
niería de planta, Jean Paul Sauré. 
Eso sí cauteloso, ya que los negocios 
siempre así lo ameritan.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

189 
Toneladas pesan las mega piezas y se 
tardó una semana en hacerse el traslado 
desde Santiago a Talcahuano.

40 años
Es el tiempo que tienen los antiguos 
convertidores en dependencias de la 
emblemática siderúrgica.
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SOLICITUD DE MODIFICACIÓN DE 
CAUCES NATURALES

PROYECTO CANAL SIN NOMBRE 
SEGÚN IGM, EN ADELANTE

“MALECÓN SUR”

COMUNA DE ARAUCO,
PROVINCIA DE ARAUCO

Serviu VIII Región del Biobío, RUT 61.820.004-3, 
conforme a los artículos 41, 130, 171 y demás 
pertinentes del Código de Aguas, presentó para 
su aprobación, ante la Dirección General de 
Aguas de la Región del Biobío, la Modificación de 
Cauce Proyecto Canal Sin Nombre Según IGM, en 
Adelante “Malecón Sur”, Comuna de Arauco, 
Provincia de Arauco, VIII Región del Biobío. El 
proyecto consiste en un atravieso con un cajón de 
Hormigón Armado, con sección hidráulica rectan-
gular de 600mm x 250mm y con una longitud de 
24m. Este atravieso se ejecutará en las coordena-
das UTM (M) Norte: 5.876.644   Este: 650.162, 
Datum WGS84 Huso 18.
El proyecto se encuentra a disposición de los 
interesados en la oficina de la Dirección Provincial 
de Aguas de Concepción, ubicado en Calle Prat 
501, piso 6, teléfonos (56-41) 2852265/2852266 / 
(56-41) 2852270, Lebu, disponiéndose de 30 días 
para formular observaciones, según indica el 
Código de Aguas.

EXTRACTO

SOLICITUD DE MODIFICACIÓN DE 
CAUCES NATURALES

PROYECTO CANAL SIN NOMBRE 
SEGÚN IGM, EN ADELANTE

“CANAL MALECÓN” 

COMUNA DE ARAUCO,
PROVINCIA DE ARAUCO

Serviu VIII Región del Biobío, RUT 61.820.004-3, 
conforme a los artículos 41, 130, 171 y demás 
pertinentes del Código de Aguas, presentó ante la 
Gobernación Provincial de Arauco para su posterior 
aprobación ante la Dirección General de Aguas de 
la Región del Biobío, la Modificación de Cauce 
Proyecto Canal Sin Nombre según IGM, en adelan-
te “Canal Malecón”, de la Comuna de Arauco, de la 
Provincia de Arauco, VIII Región del Biobío. El 
proyecto consiste en un atravieso con un cajón 
doble de Hormigón Armado, con sección hidráulica 
rectangular doble de 350mm x 260mm y una 
longitud de 5.3m. Este atravieso se ejecutará en las 
coordenadas UTM (M) Norte: 5.877.021   Este: 
649.439, Datum WGS84 Huso 18.
El proyecto se encuentra a disposición de los intere-
sados en la oficina de la Dirección Provincial de 
Aguas de Concepción, ubicado en Calle Prat 501, 
piso 6, teléfonos (56-41) 2852265/2852266 / (56-41) 
2852270, Lebu, disponiéndose de 30 días para 
formular observaciones, según indica el Código de 
Aguas. 

EXTRACTO

Productos de la más 
alta calidad 
 “Se percataron que sus productos son 
de la más alta calidad y con reales posi-
bilidades de ingresar en otros mercados”. 

Microempresarios cañetinos se 
alistan para vender en Argentina

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LUEGO DE EXITOSA MISIÓN A FERIA DEL PAÍS TRASANDINO APOYADA POR PROCHILE

Primer viaje permitió reconocer la alta calidad de los productos locales. El 
siguiente paso será exponer y vender en la próxima versión de “La Rural”.  

Tras la exitosa misión a feria “La 
Rural” en Argentina realizada por 
un grupo de microempresarios de 
Cañete apoyados por ProChile, la 
Cámara de la Producción y el Co-
mercio de la comuna y el municipio 
local, ahora se disponen a preparar 
todo para iniciar la internacionali-
zación de sus productos. 

“Con esto estamos dando cum-
plimiento al objetivo de la misión y 
al compromiso adquirido con los 
microempresarios que es lograr la 
internacionalización de sus pro-
ductos de forma que tengan el apre-
cio del consumidor internacional, 
porque claramente hemos detecta-
do que son verdaderas obras de 
arte”, destacó Renato Segura, di-
rector regional de Prochile. 

Requerido acerca de los pasos 
que se vienen, Segura respondió: 
“Con esta primera actividad pudie-
ron despertar a una realidad dife-
rente donde se percataron que sus 
productos son de la más alta cali-
dad y con reales posibilidades de in-
gresar en otros mercados e incor-
porar algunas innovaciones. El 
paso que viene ahora es que el mer-
cado valore sus productos donde 
Prochile seguirá apoyando y aseso-
rándolos para la presentación que 
realizarán próximamente en la mis-
ma feria La Rural de Argentina don-
de si logramos que 5 microempre-
sarios cañetinos internacionalicen 
sus productos la rentabilidad será 
muy alta”, explicó. 

Entre los microempresarios 
que viajaron destacaron una per-
sona que jubiló y aprendió el ru-
bro de artesanía en lana y un jo-
ven de 22 años que busca salir 
adelante con su artesanía en ma-
dera de Araucaria. 

“Hago tejidos en telar mapuche, 
crochet y a palillos y me especiali-
zo en gorros y ropa para bebé y en 
el viaje me di cuenta que allá no ha-
bían productos que tengo como 

vestidos. Soy una persona jubilada 
y aprendí el rubro hace dos años, 
por lo que esta es una experiencia 
de resiliación que me ha aportado 
mucho”, aclaró Ester Cisternas. 

En tanto, Robert Elgueta a sus 
22 años cifra sus esperanzas en po-
der sacar adelante su emprendi-
miento en madera de Picoyo que “es 
una madera que se extrae de la 
Araucaria con grandes concentra-
ciones de resina”, explicó. 

En cuanto a su visita a “La Rural”, 
Argentina, Elgueta expresó: “fui-
mos a una gran feria con más 600 
stands y más de 3 mil metros cua-
drados donde vimos que nuestros 
productos podían tener una real 
oportunidad de venta por lo que 
agradezco mucho a Prochile y to-
dos quienes hacen esto posible”.

TELARES, platería, artesanías en madera, talabartería y chocolatería son parte de los productos a internacionalizar. 

FOTO:GENTILEZA PROCHILE

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Cinco productos nacen 
de ProtoCápsulas 

Concepción. 
José Antonio Carrasco, di-

rector de Cetma, se mostró 
contento “ya que genera una 
comunidad en torno a la ma-
dera que discute respecto a 
los usos y tecnologías aplica-
das, y que se conecta nuevos 
proveedores. Es parte del ex-
tensionismo el dar a cono-
cer cosas que existen, pero 
que por distintos motivos la 
gente desconoce”. 

Con lo anterior se sigue 
agregando valor a la madera. 

Una embarcación para pa-
seo, set de juguetes de made-
ra, un comedor adaptable a 
espacios pequeños, una car-
peta de parquet removible y 
un set de banca con techo 
removible para tinas calien-
tes, son los cinco prototipos 
desarrollados por el equipo 
Cetma, en el marco del pro-
yecto ProtoCápsulas.  

Los productos fueron pre-
sentados en el evento de lan-
zamiento realizado en el Mu-
seo de Historia Natural de 

FOTO:GENTILEZA CETMA UDEC
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PARA REDUCIR LAS EMISIONES DE MATERIAL PARTICULADO

“Es una ambición largamente 
esperada por la comunidad pen-
quista, que daba cuenta de la ne-
cesidad de un plan de prevención 
y de descontaminación del aire. 
En un plazo de 3 a 5 años veremos 
grande resultados”.  

Así el seremi de Medio Ambien-
te, Richard Vargas, celebró la deci-
sión del Consejo de Ministros para 
la Sustentabilidad, que ayer aprobó 
dos nuevos Planes de Descontami-
nación Atmosférica por material 
particulado fino (MP2,5) para la 
ciudad de Coyhaique y para el Gran 
Concepción, que comprende diez 
comunas de la Región del Bío Bío. 

Estos planes de descontamina-
ción atmosférica visan proteger la 
salud y mejorar la calidad de vida 
de los habitantes en las ciudades 
que concentran los mayores índices 
de contaminación ambiental, prin-
cipalmente en las ciudades de la 
zona centro-sur del país. 

En lo que respecta al Plan de 
Descontaminación Atmosférica 
por MP2,5 para las comunas del 
Gran Concepción, denominado 
ConceRespira, este abarca un to-
tal de 10 comunas (Concepción, 
Talcahuano, San Pedro de la Paz, 
Chiguayante, Coronel, Lota, Hual-
pén, Penco, Tomé y Hualqui) don-
de la principal fuente de contami-
nación es la combustión de leña 
para calefacción residencial (59% 
de las emisiones de MP2,5), segui-
da de las emisiones industriales 
(34%), el transporte (5%) y las que-
mas agrícolas (2%). 

Entre las principales medidas 
para descontaminar el Concepción 
Metropolitana, en materia residen-
cial destacan el recambio de 20 mil 
estufas a leña altamente contami-
nantes, 20 mil subsidios de mejora-
miento térmico para viviendas, la 
regulación del uso de calefactores 
y cocinas a leña y mejoras en la ca-
lidad de esta. En la esfera indus-
trial, establece metas de emisión de 
material particulado, sistemas de 

Plan para descontaminación del 
Gran Concepción inicia en 2018
ConceRespira abarca un total de 10 comunas y considera recambio de 20 mil 
estufas a leña, subsidios para viviendas y normas para industria y transporte.

compensación de emisiones y nor-
mas de emisión de material parti-
culado y de gases precursores de 
MP2,5, entre otros. A su vez, para el 
sector transportes incorpora la 
creación de 50 km de ciclovías, la in-
corporación de filtros de partículas 
para vehículos pesados y la renova-
ción del parque de buses, entre 
otras medidas.  

Este plan busca reducir en un 44% 
las concentraciones de MP2,5 para 
alcanzar la norma de calidad del 
aire, en un plazo de 10 años. Tiene 

FOTO:ARCHIVO/ DIARIO CONCEPCIÓN

un costo de US$ 236 millones, y be-
neficios por US$ 655 millones, aso-
ciados principalmente a la salud de 
sus habitantes, como reducción de 
mortalidad , de admisiones hospi-
talarias y de visitas a salas de urgen-
cia. “Sólo en ausentismo laboral, 
hoy tenemos  400 mil días perdidos 
por problemas de salud”, detalla Ri-
chard Vargas.

Un total de 2.276 vehículos livia-
nos y medianos se vendieron en la 
Región del Bío Bío durante el mes 
de noviembre, lo que implicó un 
sustantivo aumento de 26% respec-
to a mismo mes de 2016. 

En el acumulado enero-no-
viembre, Bío Bío anota un aumen-
to de 19,7%, respecto a igual pe-
riodo de 2016. 

A nivel nacional, se comercializa-
ron 34.458 vehículos nuevos, lo que 
significó un aumento en las ventas 
de 19,9% con respecto al mismo 
mes del año anterior, siendo éste el 
mejor mes de noviembre desde 

Venta de autos creció 26% en Bío Bío
2018 quizás el crecimiento no sea 
un tanto más alto en porcentaje 
respecto a este año, sin embargo, ya 
se instalaría con cifras récord, in-
cluso superando las del 2013 de 378 
mil unidades aproximadamente. 
Según las estimaciones del merca-
do, la expectativa es alcanzar las 
400 mil unidades”, comentó el ge-
rente de ventas de automotora Ser-
gio Escobar, Julio Cartagena. 

Cartagena añadió que cuentan  
con un crecimiento cercano al 36% 
respecto al 2016, lo que significa 
que obtuvieron un crecimiento por 
sobre la Región (19,7%). SUZUKI, HYUNDAI y KIA las marcas más vendidas en noviembre. 

2011 y el tercero más alto de 2017. 
“El 2017 ha sido un año de buenas 

ventas para el mercado automo-
tor, donde se han cumplido expec-
tativas con un excelente cierre de 
año según proyecciones. Para el 

Rometsch se queda 
con el primer lugar 
en la Ruta del Pan 
de Pascua 2017

Un total de 13 locales del 
Gran Concepción fueron pues-
tos a prueba en la tradicional 
Ruta del Pan de Pascua de Ina-
cap Concepción-Talcahuano, 
que en su 11ª versión dejó en el 
primer lugar a la cafetería Ro-
metsch. 

Los aspectos evaluados en la 
cata a ciegas fueron color, aro-
ma, relleno, sabor, tamaño, 
presentación y respeto a la re-
ceta original. El jurado, com-
puesto por los chefs Paola Ful-
geri, Daniel Díaz y María Isabel 
Gacitúa, analizaron las distin-
tas preparaciones, entregan-
do puntuaciones del 1 al 3 en 
los mencionados ítems. 

El director de Carreras Área 
Hotelería, Turismo y Gastrono-
mía Inacap, Sady Ugarte, afirmó 
que “tratamos de apegarnos a 
una pauta de evaluación donde 
podamos reconocer bien el tra-
bajo y la tradición. Ese es nues-
tro compromiso. Queremos 
compartir experiencias”. 

A juicio del jurado, el produc-
to de Rometsch denota una re-
ceta que se ha ido consolidan-
do a través de años y que da 
cuenta de la tradición pastele-
ra, con un sabor que rememo-
ra el espíritu navideño. 

En el segundo, la panadería y 
pastelería Olimpia, que a pesar 
de tener una producción de 
grandes volúmenes, logró man-
tener la esencia característica 
del pan de pascua. Un logro que 
el jurado de la Ruta del Pan de 
Pascua destacó.  

El tercer lugar fue para la pa-
nadería San Diego.

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

Cifras acumuladas 
enero-noviembre
La Anac informó que la Región del Bío 
Bío acumula un alza en ventas de 19,7%, 
más que a nivel nacional: 19,1%.

20 mil 
estufas a leña, altamente contaminan-
tes, serán cambiadas a través del Plan 
de Descontaminación.



Economía&Negocios

Diario Concepción Viernes 15 de diciembre de 2017 15

Región suma  
sus primeros 
campings que 
cuentan con sello 
de calidad turística

UBICADOS EN PARQUE ANGOSTURA
FOTO:GIRO ESTRATÉGICO

Construidos al alero del proyecto hidroeléctrico 
que Colbún opera entre Quilaco y Santa 
Bárbara, se suma a la oferta de la pre cordillera 
de la provincia de Bío Bío.

Tres campings del desti-
no turístico Parque Angos-
tura obtuvieron la categoría 
“Turista” y certificación de 
calidad de Sernatur tras un 
intenso proceso de evalua-
ción y certificación.  

Estos son los primeros 
campings en la historia de 
la Región en obtener esta 
categoría principalmente 
por sus estándares de cali-
dad y buen servicio. 

Se trata de las zonas para 
acampar La Patagua de Lo 
Nieve, Los Notros y Trom-
pelhueno, todos ubicados en-
tre las comunas de Quilaco y 
Santa Bárbara, precordillera 
de la provincia de Bío Bío. 

Esto suma un plus adicio-
nal al destino, colindante con 
Alto Bío Bío, donde ya existe 
una potente oferta turística 
que incluye termas, rafting, 
cabañas y lagunas, además 
de la posibilidad de cabalgar 
por rutas ancestrales 
pehuenches a través del em-
prendimiento Trekaleyin 
(Facebook: Red de turismo 
comunitario trekaleyin). 
 
Sello a camping 

Cada zona de camping tie-
ne sus propias particulari-
dades, y dependerá de cada 
visitante la elección. 

Todos poseen señaléticas 
en ambos idiomas, agua ca-
liente en baños y lavaderos, 
sitios con estacionamientos 
individuales, acceso a baños 
para personas con capacida-
des diferentes, salvavidas, 
sala multiuso, quinchos, luz 
en cada sitio, planes de con-
tingencia, minimarket, ade-
más de un entorno rodeado 
de río, vegetación y montaña. 
Son los primeros de la Re-
gión del Bío Bío, y los sépti-
mos a nivel nacional, en ob-
tener dicha calificación en-
tregada por el Servicio 

Nacional de Turismo. 
El jefe del Parque Angos-

tura, Marcelo Vásquez, ex-
plicó que lo positivo es que 
en diez minutos en auto de 
pueden conocer las tres zo-
nas y así poder elegir con 
certeza el lugar idóneo para 
cada visitante.  

El Camping La Patagua de 
Lo Nieve tiene playa en el río 
Huequecura y acceso a sus 
pozones. Cuenta con baños 
comunes separados por gé-
nero, duchas con agua ca-
liente y agua potable. Cada 
sitio tiene estacionamiento, 
conexión eléctrica y una am-
polleta. Posee instalaciones 
para discapacitados ($6.000 
por adulto 24 horas y $4.500 
niños de 6 a 12 años).  

En tanto, el camping Los 
Notros, se caracteriza por ser 
más tranquilo y por sorpren-
der con bellos atardeceres 
($5.500 adultos y $4.000 ni-
ños de 6 a 12 años). 

“Este sello viene a respal-
dar lo que hemos hecho estos 
cuatro años, y que implica 
un esfuerzo constante para 
mantener y sumar nueva in-
fraestrcutura. En estas tres 
primeras temporadas hemos 
recibido 71.463 visitas en los 
tres campings y eso da cuen-
ta de la aceptación y prefe-
rencia por ellos. Los cam-
pings son además parte de 
los atractivos del Parque An-
gostura que desde su crea-

ción en el año 2014 a la fecha 
ya suman 470.000 visitas, lo 
que nos tiene muy conten-
tos”, explicó el jefe de Parque 
Angostura, Marcelo Vásquez. 

Por su parte, la adminis-
tradora del Camping Los No-
tros, Soledad Gómez, se mos-
tró muy satisfecha por el re-
conocimiento debido al 
arduo trabajo que implicó 
obtenerlo. “Creo que es un 
premio por el trabajo que he-
mos hecho en estas tres pri-
meras temporadas en con-
junto con la empresa Col-
bún. Los tres campings están 
muy bien equipados diferen-
ciándose más que nada por 
los paisajes”. 

En tanto, la directora re-
gional de Sernatur, Paola Nú-
ñez, reconoció que hay una 
fuerte tendencia de las fami-
lias por optar por el camping, 
y este sello viene a validar un 
trabajo realizado, pero a la 
vez exige a los demás opera-
dores a subir el estándar y 
buscar la certificación. 

Los tres campings ya es-
tán abiertos a público inau-
gurando tempranamente 
esta temporada 2017-2018. 
Para mayor información so-
bre cada uno de los campings 
se puede visitar el sitio 
www.angosturadelbiobio.cl
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EN DIEZ MINUTOS 
en auto se pueden 

conocer los tres 
campings para elegir 

con base el más 
idóneo.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

5.500
pesos cuesta la estadía diario por adulto, y $4.000 lo niños entre 6 y 12 
años. El camping La Patagua de Lo Nieve cuesta $6.000 adultos y 
$4.500 niños entre 6 a12 años.  
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52° Aniversario de 
Cidere Bío Bío

Con una ceremonia oficial realizada en 
el Centro Español, Cidere Bío Bío celebró 
su 52° aniversario. En la oportunidad se en-
tregaron los premios de responsabilidad 
social 2017 a CAP Acero, Orafti Chile y 
Restorán Ilwen.

 ROGER SEPÚLVEDA, 
Har old Kauer y Ernesto 

Escobar.
PABLO PACHECO, Claudia Pavez, Pedro Ramírez, y José Miguel Trabucco.

JOSÉ MIGUEL TRABUCCO, Cristián Oyanedel y Bernabé Rivas.

ESTEBAN 
RAMÍREZ, 
Margarita 
Celis, Jaime 
Pérez y 
Bernardita 
Friz.

JUAN 
ANTONIO 

SEÑOR, Sol 
Fernández y 

Ricardo 
Gouët.

Reconocimientos marcaron 
Día del Médico en Concepción

40 años de profesión médica, méri-
to gremial, mérito hipocrático, mujer 
médico destacada y reconocimiento 
a la excelencia académica de médi-
cos recién egresados, fueron algu-
nas de las distinciones entregadas 
por el Colegio Médico en el marco del 
Día del Médico 2017 y que selló una 
semana de actividades recreativas, 
culturales y sociales que finalizaron 
con una gran fiesta bailable en el Club 
de Campo.

EMILIO COSTA, 
Premio Al Mérito 

Gremial y 
Germán Acuña.

PAMELA RÍOS, Katerin Retamales e 
Ingrid Rojas.

CARLOS ZÚÑIGA, Álvaro Llancaqueo, Germán Acuña, Fernanda Bello y Franco Innocenti.

LUIS MOLINA y Silvana Cabello.
FERNANDO VARELA, Mariela Ramírez, Marcelo Hidalgo y Felipe 
Méndez.

GILDA SEPÚLVEDA, Andrea Cerna, Valeria Rubilar y Katherin 
Jeraldo.

SONIA 
FIGUEROA, 
Renate 
Kosckch y 
Erna 
Oliveros 

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl
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BERNABÉ RIVAS 
y Carlos González. 

MAFALDA MALDONADO y Karin Reinecke.

DIETRICH 
VON BAER  y 
Erika Herlitz.

RENÉ 
GÓMEZ, 

Oscar León  
y Eduardo 

Aranda.

RICARDO 
GODOY, 
Liliana 
Lamperti, 
Patricia 
Zepeda y 
Carlos 
Solano.

60 años de la Carrera de 
Bioquímica UdeC

En el marco de actividades de 
celebración de los 60 años de la ca-
rrera de Bioquímica de la Universi-
dad de Concepción y 26 Aniversa-
rio del Colegio de Bioquímicos de 
Chile, se realizó una cena en el Club 
Concepción, actividad que contó 
con la presencia de autoridades 
académicas, docentes e invitados 
vinculados a esta área profesional.

Sociales
Verónica Lamperti 

veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

ELIANA ARTIGUES y María Riquelme.
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público, cada uno 
con una perspecti-
va diferente. 

Imaginé cada 
una de sus miradas, 
algunas más angu-
losas que otras, 
unas más cercanas, 
otras no tanto, y la 
concatenación de 
todas éstas formó 
una película única 
en mi cabeza. Si lo 
piensas, la transdis-
ciplina mínima de 
ProyectoD puede ser, 
al final considerada 
de una manera bas-
tante cinematográfi-
ca. ¿Y por qué no? 
¿Por qué no habría 
una película así? 

ProyectoD dura 30 
minutos, pero parece 
más largo, debido al 
nivel de compromiso 
que el show produce 
en el espectador. Te 
deja fatigado, estruja-
do, y en un estado de 
introspección almiba-
rada. Es como un tran-
ce de pop art. 

 
El viaje femenino 

Ya en el color, uno ad-
vierte una iconografía 
femenina, sutil mas ca-
tegórica. Incluso narci-
sista. ProyectoD es una 
contemplación de los es-
tados primitivos de la 
mujer, y su conversión a 
un estado de someti-
miento tanto espiritual 
como físico. 

La libertad de la mujer 
(claramente, sin nombre) 
interpretada por Riveros, 
expresada mediante con-
vulsiones y contorsiones y 
arrastres, es domada por 
alguna fuerza extrasenso-
rial que hace de sus movi-
mientos, pese a que ella se 
resista, en gestos más grá-

ciles y pulcros. ¿Está creciendo, 
evolucionando? ¿O estará ne-
gando su esencia, su verdad? 

De pronto vemos una luz 
blanca muy potente al otro ex-
tremo de la habitación, en opo-
sición directa al foco rojo, y la 
mujer es seducida a acercarse 
a éste. Mientras tanto, en la 
pared frente al público apare-
ce un video donde comienza a 
dibujarse una cartografía ex-
traña, como una especie de 
ecografía manuscrita, y nues-
tros sentidos son inundados 
de preguntas y estímulos ine-
fables. ¿Acaso está naciendo 
sin un parto? ¿Es la montaña 
un vientre? 

La música hace rato ha co-
menzado a ser más intensa en 
su ritmo. ¿Cuándo se acabará 
todo? ¿Cuándo ella descansa-
rá? Por piedad, uno quiere que 
de una vez colapse en la pista 
de baile. 

Las sensaciones son únicas, la 
puesta en escena, deliciosa; y la 
interpretación de Riveros es 
como una danza del incons-
ciente. ProyectoD, título enig-
mático y quizá metanarrativo, 
nos invita a participar de la lo-
cura del cuerpo, bella y atávica.

OPINIONES
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CRÍTICA DE ARTE

Las paredes son blancas. Un 
sonido gutural y electrónico, en-
vuelve de a poco la habitación. 
Una mujer con buzo está sobre 
en el suelo, quieta, despertando 
al son la música; su pelo, cu-
briendo su rostro por completo. 
Yo bebo champaña mientras la 
observo curioso e intimidado, 
rodeado de más espectadores. 
Un fuerte foco de luz roja ilumi-
na el espacio cuadrado, y al refle-
jarse en las paredes blancas, 
emerge un universo rosado del 
cual la bailarina y nosotros for-
mamos parte: presenciamos una 
transformación al ritmo de una 
danza existencial, que le pasa a 
ella, pero no la podemos ayudar, 
y de esa forma, asimismo, nos 
pasa a nosotros. 

ProyectoD (2017), elaborado 
por el colectivo de arte penquis-
ta Plataforma Mínima y finan-
ciado por crowdfunding a través 
de la página web idea.me, es una 
obra de arte transdisciplinaria, 
que se define mejor como la 
quintaesencia del colectivo, que 
mezcla danza, performance, ins-
talación y artes visuales. Viendo 
el minimalismo corpóreo y vivo 
durante la primera función en 
noviembre (donde el catering fue 
<<mínimo>> y elegante), uno 
también es víctima de la pertur-
bación por la que atraviesa la 
bailarina Lorna Riveros. 

El objetivo es que la visuali-
dad (el color rosado) y la sonori-
dad (la música electrónica y mi-
nimalista) sean adaptables a es-
pacios no convencionales, para 
transportar la obra a diferentes 
lugares y tener el mismo efecto. 
Pero el efecto del estreno en mí 
fue impactante. Como el espacio 
era compacto y el color tan abso-
luto en su alcance, la bailarina 
consigue despertar en nosotros 
una inusitada compasión y una 
angustia que no se va tan rápido 
de la garganta. Son emociones 
que uno puede asir fácilmente 
con una mano, tan concretas, 
tan pop, que funcionan formular 
preguntas a través del movi-
miento críptico y tormentoso del 
cuerpo de Riveros. 

 
Una película sin cámaras 

Desde luego, mi posición era 
estática y sólo podía ver una di-
mensión de su movimiento, en-
tendiéndolo como una sola pers-
pectiva. Pero la danza es pertur-
badora, y no sólo pensé en lo que 
estaría atravesando la bailarina, 
sino en qué pensaría la gente del 

La transdisciplina 
mínima de ProyectoD
El evento transdisciplinario se mostrará por última vez al 
público penquista mañana, en Casa 916 a las 20 hrs. 
Reúne danza y video, y fue financiado vía crowdfunding.

medio de una sala de 
paredes blancas, se somete 
a fuerzas espirituales que 
ponen su vida en crisis.

bailarina, en 
Una

fue posible gracias a la 
plataforma de crowdfunding 
Idea.me. ProyectoD lleva 
cuatro funciones en total.

El proyecto de 
Platafoma Mínima

Esteban Andaur 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Invitados de lujo -
locales y nacionales- 
más dos sellos 
editoriales -Ariete y La 
Tregua- componen el 
cartel de Trazo 2017.

Invitados
7
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HASTA HOY EN PLAZA PERÚ

Mathias Sielfeld, dibujante 
penquista radicado en 
Santiago, compartió sus 
experiencias con los asistentes.  

Apostando por segundo 
año consecutivo en salir de 
Balmaceda Arte Joven, y 
compartir más de cerca con 
la comunidad, el Festival 
Trazo, Encuentro de Ilustra-
ción y Narrativas Gráficas, 
ha desplegado durante esta 
semana, y hasta hoy, una se-
rie de interesantes y varia-
das actividades en Plaza 
Perú. 

Entre los invitados a esta 
destacada cita se encuentra 
Mathias Sielfeld, más cono-
cido como “Oyemathias”, 
ilustrador penquista radica-
do hace más de una década 
en Santiago, quien vino a 
compartir su experiencia en 
este creciente y prolífico 
mundo. 

“Es súper entretenido vol-
ver a Concepción y sobre 
todo regresar a un festival 
de ilustración. Encuentro in-
creíble que se generen estas 
instancias que van en au-

mento. Siento que están pa-
sando hartas cosas aquí y 
encuentro excelente que 
Balmaceda salga y llegue 
más al centro. Sirve mucho 
para que la gente conozca 
más sobre este mundo”, co-
mentó el ilustrador. 

Ocasión en que “Oye-
mathias” aprovechó -fuera 
de ser parte de la iniciativa  
“Juntémonos a dibujar” en li-
brería Qué Leo- de presentar 

el tema de la ilustración a 
nivel internacional y Con-
cepción tiene exponentes 
destacados. Varios de ellos 
se han radicado en Santiago 
u otros siguen haciendo sus 

trabajos desde acá, que en 
realidad no es tan preponde-
rante, ya que con el avance 
y uso de Internet, se puede 
trabajar desde cualquier 
parte”, concluyó. 
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SIELFELD aprovechó la 
invitación de Balmaceda 

Arte Joven para presentar 
su ópera prima editorial 

“La gente opina”.
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Un gran regalo para toda la 
comunidad. Hoy desde las 
20 horas, en el atrio de la Ca-
tedral de Concepción, alre-
dedor de 200 jóvenes músi-
cos ofrecerán un gran Con-
cierto de Navidad, en una 
presentación que se enmar-
ca en el programa “Expresión 
Bío Bío”, organizado por el 
Consejo de Cultura y apoya-
do por el Gobierno Regional. 

En el repertorio se inclui-
rán melodías características 
de esta tradicional celebra-
ción, entre las cuales se cuen-
tan “Have yourself a merry 
little christmas”, “The little 
drummer boy ”, “O holy 
night”, “Christmas eve” y 
“Suite Navideña”. Los músi-

cos participantes integran 
diversas orquestas de la Re-
gión, y provienen de 30 co-
munas de Bío Bío. 

Marcia Orellana, directora 
regional de Cultura, destacó 
que “los chicos y chicas han 

tenido la posibilidad de acce-
der a nuevas instancias de 
formación e ir perfeccionan-
do su trabajo musical. De 
esta manera estamos prote-
giendo y potenciando a los 
jóvenes talentos”.

CERCA DE 200 intérpretes, de 30 comunas de Bío Bío, 
formarán una gran orquesta para la presentación. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Jóvenes músicos 
de la Región 
darán concierto 
de Navidad

“Oyemathias” 
fue uno de los 
invitados 
ilustres de 
Festival Trazo

su primer libro, titulado “La 
gente opina”, impreso por la 
editorial Catalonia. 

“Es un libro que habla mu-
cho sobre cómo combatir la 
violencia, violencia de géne-
ro, machismo, xenofobia, y 
aparte tiene unas viñetas 
más autobiográficas, de hu-
mor. Hay hartos perros, ya 
que me gustan mucho las 
mascotas. En general, res-
cata las opiniones que están 
rondando en la ciudad y que 
fui captando a medida que 
salía a pasear con mi perro 
o en las plazas, donde uno 
interactúa con otras perso-
nas”, dijo Sielfeld. 

Estando varios años vi-
viendo en la capital, el joven 
dibujante y también diseña-
dor tiene una positiva visión 
del auge de esta disciplina, 
en que existen varios y muy 
buenos exponentes.  

“Chile está bien parado en 
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“El autogol a ellos les 
afectó mucho. La 
vuelta será muy difícil 
en Santa Laura”. 
F. Manríquez, volante.

“Nos había costado 
ganar. Es muy poca la 
ventaja y no nos vamos 
a defender en la vuelta”. 
R. de la Fuente, lateral.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FRANCISCO BOZÁN TRAS LA VENTAJA EN LA IDA:
Era un partido parejo en el Ester 

Roa. Llegó buen marco de público, 
aprovechando las promociones  
disponibles y, al 15’, los asistentes 
despertaron de un juego que hasta 
ese momento sólo mostraba un re-
mate de Fernando Manríquez que 
dio en el travesaño. 

Unión Española intentaba salir 
desde el fondo mientras, entre 
Hugo Droguett y Gonzalo Barreto, 
correteaban a la defensa hispana. 
Así, un pase que parecía intrascen-
dente de Santiago Gallucci, desde 
muy lejos, al meta Diego Sánchez, 
terminó en gol. ¿Mala suerte, error 
grave o ambas? Como sea, un gol 
que le bastó al Campanil para sacar 
una ventaja que, aunque sea por la 
cuenta mínima, es importante de 
cara al partido de vuelta.  

 
Decisivo 

“El autogol les afectó mucho, 
pero en el fútbol puede pasar cual-
quier cosa”, comentó Fernando 
Manríquez. Francisco Bozán dijo 
que el error hispano fue “fruto de la 
presión que tuvo este equipo para 
que ellos no pudieran jugar en una 
cancha que es muy difícil”, mientras 
que Martín Palermo, entrenador 
de Unión Española, afirmó que “fue 
un infortunio. En el campeonato 
nos pasó a nosotros que (Francis-

“Nuestro gol fue 
fruto de la presión 
de este equipo” 

co) Alarcón hizo un autogol y nos 
quedamos con los tres puntos. Uno 
nunca quiere hacer un gol en con-
tra. Fue una desatención en los mo-
vimientos”. 

En lo futbolístico, el DT de UdeC 
aseguró que “tuvimos 30 minutos 
que fueron muy buenos y lo que se 
preparó. En el resto del partido en-
tramos en un trajín diferente, pero 
los jugadores lograron resolverlo. 
Unión se vino encima por momen-

tos con su forma de jugar, pero tu-
vimos  capacidad de equilibrarnos 
y estar preparados para competir, 
mientras que el volante Fernando 
Manríquez comentó que “pudimos 
sacar ventaja para un partido que 
en la vuelta será difícil. Ellos nos 
atacarán con todo, pero nosotros 
realizaremos nuestro juego para 
clasificar a Copa Libertadores”. 
UdeC, restando noventa minutos 
aún, quedó con la primera opción 

de disputar aquel torneo. 
 

Sacó provecho 
La estadística no falla: cada vez 

que a Unión Española le han mar-
cado un gol en el presente torneo, 
los hispanos han perdido. Les pasó 
ante Palestino (0-4), frente a Colo 
Colo (2-5) y el miércoles ante el 
Campanil (0-1). Si bien el triunfo se 
dio por un autogol que saldrá en los 
ránking de fin de año, tampoco es 
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UdeC dio el primer paso rumbo a Copa Libertadores tras 
un autogol de Unión Española. Campanil quedó a 90 
minutos de instalarse en el máximo torneo continental.

que Unión Española haya hecho 
méritos por merecer un resultado 
mejor. Por el contrario, fue UdeC 
quien se acercó más al arco del 
“Mono” Sánchez. En resumen, una 
ventaja merecida. 

“Nos queda un segundo tiempo. 
Aún no se ha logrado nada. Ganar 
es un punto a favor que necesitába-
mos para la confianza. Debemos 
ser fuertes en nuestra cancha”, afir-
mó Bozán, sobre una UdeC que no 
ganaba hace seis partidos, desde 
el 1-0 sobre Huachipato del pasado 
15 de octubre. 

Pensando ya en el compromiso 
de vuelta, que será el miércoles 20 
en el estadio Santa Laura (20 horas), 
el lateral Ronald de la Fuente expre-
só que “no nos iremos a defender 
allá. Con este resultado no nos con-
fiamos para nada. Iremos a realizar 
un partido inteligente porque lo-
gramos una ventaja  que nos con-
viene, pero  que es poca”. 

Hugo Droguett sufrió una con-
tractura, pero estará para la vuelta, 
situación distinta a la de Camargo, 
que se perderá el duelo por acu-
mulación de tarjetas amarillas. En 
tanto, Luis Pedro Figueroa, está a 
sólo detalles de sellar su retorno a 
Universidad de Concepción.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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SAMPEDRINA ES FIGURA EN EL SUDAMERICANO DE TENIS DE MESA

Paulina Vega 
suma nuevos 
podios para Chile 
en Buenos Aires
La tenimesista se colgó oro por equipos además 
de bronce en dobles mixto, alzándose como la 
más destacada del cuadro criollo que, de paso, 
clasificó al Panamericano.

Como piedra angular del 
equipo chileno, que disputó 
el XXXIII Sudamericano 
Adulto de Tenis de Mesa en 
Argentina, se alzó la sampe-
drina Paulina Vega, quien 
en las últimas horas aportó 
con dos medallas para la se-
lección criolla. 

Una vez más, la tenime-
sista local fue factor para 
que Chile alcanzara meda-
lla de oro en la modalidad 
por equipo femenino, del 
torneo que culminó ayer en 
el Polideportivo del Centro 
de Alto Rendimiento De-
portivo de Buenos Aires. 

El combinado nacional, 
completado por Daniela 
Ortega, Judith Morales y Ca-
mila Ramírez, terminó  in-
victo en el cuadro de “to-

dos contra todos”, superan-
do de manera consecutiva a 
Paraguay (3-0), Uruguay 
(3-1) y finalmente al anfi-
trión, Argentina. 

En este último encuen-
tro, el equipo nacional se 
impuso por 3-1 gracias a los 
dos brillantes triunfos de 
Paulina Vega sobre Camila 
Argüelles (parciales de 11-
8, 11-3, 6-11 y 13-11) y Ana 
Codina (3-11, 11-7, 9-11, 11-
6 y 11-4), a lo que se sumó la 
victoria de Judith Morales 
sobre Agustina Iwasa. El 
único punto trasandino lle-
gó por medio de su prime-
ra raqueta, Ana Godina, 
quien se impuso a Daniela 
Ortega. 

Gracias a este logro, el 
equipo chileno clasificó al 
Campeonato Panamerica-
no por Equipos 2018.  

Amiga del podio 
El buen desempeño de 

Paulina Vega no se limitó a 
la serie de equipos, ya que 
posteriormente fue parte 
del dobles mixto, donde en 
compañía de Juan Lama-
drid, conquistó la medalla 
de bronce. 

Más aún, al cierre de esta 
edición la sampedrina te-
nía dos nuevas opciones de 
obtener oro. Primero, en el 
dobles femenino, donde 
junto a Judith Morales se 
medían en la final  a las lo-
cales Camila Argüelles y 
Ana Codina. Y luego, en el 
single, donde en la defini-
ción enfrentaba a la conna-
cional Daniela Ortega.
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Con la satisfacción del de-
ber cumplido retornó a la 
zona la delegación del Club 
de Regatas San Pedro, que 
participó con éxito en  el 
Campeonato Nacional unifi-
cado de Uruguay, evento de-
sarrollado en el Lago Calcag-
no de Ciudad de la Costa, De-
partamento de Canelones, 
Uruguay. 

La institución local disputó 
el evento en calidad de invita-
do por la federación charrúa, 
consiguiendo meritorios re-
sultados en sus categorías In-
fantiles y Cadetes. 

El representativo estuvo 
conformado por 10 remeros, 
de entre 13 y 16 años (cinco va-
rones y cinco mujeres), en un 
viaje que fue posible gracias al 
financiamiento, en parte im-
portante, de un proyecto pre-
sentado al Fndr y al aporte de 
los padres de las promesas del 
remo local. 

sicas, humanas y materiales, 
para el remo de alto rendi-
miento”, sostuvieron. 

De ahí los buenos resultados 
exhibidos durante la presente 
temporada, con logros como el 
de la seleccionada nacional ju-
venil  Yoselyn Cárcamo, bicam-
peona sudamericana Juvenil y 
5° lugar en el Mundial Juvenil 
de Lituania. Junto a ella, resal-
ta Aurelio Mosciatti, joven re-
mero Cadete, que fue cam-
peón juvenil en el Sudamerica-
no disputado en Brasilia. 

Un semillero que tiene su 
origen en la escuela de forma-
ción  abierta a la comunidad, 
que cada año implementa el 
club en el Cendyr Náutico de la 
Laguna Chica de San Pedro de 
la Paz.
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El lunes 18 de 
diciembre, se abren las 
matrículas de la escuela 
de formación para niños 
de 12 a 15 años. 

Ya se abren las 
inscripciones

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Regatas San Pedro brilló 
en Nacional de Uruguay

Esfuerzo para crecer 
Desde la institución sam-

pedrina, destacaron la expe-
riencia vivida. “La participa-
ción en dicho campeonato, se 
inscribe en el esfuerzo perma-
nente desplegado por el club, 
para la formación de deportis-
tas destacados y el mejora-
miento de las condiciones fí-
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Con DT nuevo quiere 
seguir racha de triunfos
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Twitter @DiarioConce 
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VÓLEIBOL DEL CAMPANIL VIAJÓ A SANTIAGO 

Certeros remaches 
de damas auricielo 
buscan una hazaña 

El cuadro dirigido por Guillermo 
Jiménez definirá el campeón en doble 
tanda ante poderoso Boston College.

“He visto equipos de vóleibol da-
mas de la zona que fueron semifi-
nalistas, pero esta final de Chile es 
histórica. Imagínate lo que sería 
ganarla”. Así se expresó el técnico 
Guillermo Jiménez después del úl-
timo entrenamiento en Concep-
ción, ayer por la tarde. Luego, el 
equipo viajó a Santiago para buscar 
la hazaña contra Boston College, el 
favorito de siempre. Es al mejor de 
dos partidos y el primer duelo será 
hoy, a las 19 horas. El segundo, ma-
ñana desde las 15 horas. 

“Memo” expresó que “a las chicas 
yo las veo tranquilas, pero muy an-
siosas. Quieren jugar luego, porque 
esto es una final. La meta de todo 
jugador, en la disciplina que sea, es 
un día ser campeón. Yo igual jugué 
un par de finales a este nivel, que no 
pudimos ganar, y entiendo lo que 
les está pasando. Hablamos harto 
del tema y las veo bien”. 

Enfrente estará un rival durísimo, 
seis veces campeón de la Liga A1 de 
Chile. “Boston es un equipo muy 
fuerte. En la fase regular nos en-
frentamos en la última fecha, con 
ambos ya clasificados a la ronda 
de cuatro mejores, y esa vez nos 

ganaron 3-0. De todas formas, aho-
ra es otra instancia y todo es muy 
distinto. En las semifinales enfren-
tamos a Providencia, que también 
nos había vencido 3-0 en la fase re-
gular y terminamos ganándoles. 
De esas derrotas hay que sacar lec-
ciones y ser inteligentes”, aseguró el 
estratega. 

 
Pizarra y lesiones 

Ambos partidos se jugarán en el 
gimnasio del CEO, donde también 
se definirá al campeón de varones. 
Ahí medirán fuerzas Linares y Tho-
mas Morus. 

Jiménez apuntó que “trabajamos 
harto este partido para atacar los 
puntos débiles de Boston. Ellas son 
favoritas siempre porque tienen ju-
gadoras que han integrado selec-
ción juvenil y adulta durante harto 
tiempo. Nosotros tenemos una 
buena base y también chicas que se 

integraron este año y el anterior. Es 
un plantel amplio y eso es impor-
tante porque en esta parte del año 
ya empiezas a perder algunas pie-
zas por lesiones o quizás llegan ya 
con algunas molestias, tendinitis 
o dolores de hombro y rodillas. En 
nuestro caso, Rosario Martínez, 
que es una de las titulares, fue ope-
rada hace casi un mes y lleva tres se-
manas fuera. Igual creo que puede 
estar para estos partidos”. 

La ilusión no se las quita nadie y 
han demostrado que tiene armas 
para pelear con cualquiera. Inclu-
so, contra ese adversario que pare-
ce imposible de botar. Jiménez ad-
virtió que “estas chicas se han sacri-
ficado mucho. Ojalá podamos 
conseguir el premio grande”.
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En este momento, la UdeC mar-
cha en el segundo lugar de la Con-
ferencia Centro de la Liga Nacio-
nal, con 33 puntos y una marca de 
11 encuentros ganados y 11 per-
didos. Números que no estaban 
dentro de lo esperado, y por ello 
el Campanil optó por hacer un 
cambio importante: Santiago Gó-
mez dejó de ser el entrenador au-
ricielo, y su lugar será tomado por 
el venezolano Alfredo Madrid, 
quien debutará esta misma noche  
en el duelo ante Valdivia, progra-
mado para las 20.30 horas. 

El técnico, previo a su arribo a 
Concepción, se encontraba diri-
giendo la selección U16 de su país. 
De hecho, en sus últimos años 
complementó sus labores en equi-
pos con el básquetbol formativo, 
pues desde 2015 trabajaba en di-
ferentes series menores venezola-
nas. Además, en su carrera tam-
bién se desempeñó cinco campa-
ñas como técnico de Aduaneros 
de Carabobo y durante el mismo 
periodo fue ayudante en Trota-
mundos de Carabobo, en un car-
go que ocupó hasta la presente 
temporada.  

De su llegada al Campanil, se-
ñaló que “es una gran oportuni-
dad venir acá. Tengo mucha expe-
riencia en series menores y en la 
liga profesionales de Venezuela. 
Revisé la historia y estadísticas 
del equipo, y es sumamente com-
petitivo, con una organización ex-
celente. Lo más importante es 
que debemos enfocarnos en me-
jorar la clasificación, indepen-
diente que estemos en el segundo 
lugar, y lograr estar en la final de 
la competencia, esa es mi meta”. 

Sobre su conocimiento del bás-
quetbol chileno, aseguró que “ha 
ido creciendo de la mano de su 
liga. Tener tres extranjeros le hace 
muy bien, pone el torneo más 
competitivo y la gente se interesa 
más por ver los partidos. Además, 
hay jugadores nacionales muy in-
teresantes también”. 

De su plantel, señaló que “esta 
fue una decisión que se tomó muy 
rápido, y por eso estoy estudian-
do sobre nuestro equipo y Valdi-
via, nuestro primer rival. Hoy 
(ayer) tuve mi primera práctica y 
deberemos ir conociéndonos en 
los partidos, pero vi bien a los chi-
cos y con ganas de mejorar”.   

 
Dura salida 

Además del encuentro de hoy 
ante Valdivia, la UdeC se medirá 
en esta jornada de la Liga con 
CEB Puerto Montt, elenco al que 
enfrentará mañana en el gimna-
sio municipal de dicha ciudad, 
desde las 20 horas. 

Su rival de esta noche viene de 
ganarle a Osorno, y así alcanzó 
un registro de 15-7 en la compe-
tencia, ubicándose segundo en la 
Conferencia Sur. En el primer due-
lo entre ambos, la UdeC se impu-
so por 82 a 61. Por su parte, CEB 
es uno de los equipos que se ubi-
ca en la parte baja de la tabla de 
la misma conferencia, con un re-
gistro de 7-15, y en el enfrenta-
miento previo con el Campanil 
también la victoria quedó para el 
elenco auricielo, por 79 a 70. 

Cabe recordar que la UdeC lle-
ga a esta jornada doble con dos 
victorias consecutivas, obtenidas 
el pasado fin de semana en la Casa 
del Deporte: 91-87 sobre Los Leo-
nes y 87 a 75 ante la Universidad 
Católica.  

Para estos encuentros, la única 
baja confirmada en la UdeC es el 
pivot Mauricio Cisternas, quien 
sigue afuera por lesión. 
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El pivot es la única baja 
confirmada del Campanil, 
pues continúa con 
molestias físicas. 

Cisternas  
sigue lesionado

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
AVISO 
En causa Rol  Nº V-173-2017, Tercero Juzgado 
Civil Concepción, sobre consignación valor 
expropiación, se expropió por Decreto N° 
936 de 25 de Agosto de 2017, para ejecución 
obra CONCESIÓN VIAL PUENTE 
INDUSTRIAL SECTOR A: ENLACE 
COSTANERA – RIBERA NORTE RIO BIO 
BIO. El lote se encuentra ubicado, en la 
Comuna de HUALPÉN, Provincia de 
Concepción, VIII Región del Bio Bio, 
INMOBILIARIA LAS TEJAS LIMITADA Lote 
Nº 37-1, rol de avalúo 7021-1 de 35.764 
M2, suma consignada $1.474.644.153.- Fisco 
solicitó toma posesión material del lote 
expropiado. Avisase objeto titulares derechos 
reales constituidos anteriormente acto 
expropiatorio, y acreedores que antes de 
esa fecha hayan obtenido resoluciones 
judiciales que embaracen o limiten dominio 
de los expropiados, o ejercicio facultades 
de dueño, hagan valer derechos en 
procedimiento de liquidación monto 
indemnización, dentro plazo 20 días contados 
última publicación avisos, bajo apercibimiento 
que transcurrido dicho plazo, no podrán 
hacerlo valer después, de acuerdo Art. 23 
D. L. Nº 2.186. La Secretaria. 
 
AVISO 
En causa Rol  Nº V-197-2017, Segundo 
Juzgado Civil Concepción, sobre consignación 
valor expropiación, se expropió por Decreto 
N° 1052 de 4 de Septiembre de 2017, para 
ejecución obra MEJORAMIENTO RUTA P-
721; P-722 SECTOR TIRÚA – LONCOTRIPAY 
– LOS MAQUIS. El lote se encuentra ubicado, 
en la Comuna de TIRÚA, Provincia de Arauco, 
VIII Región del Bio Bio, FORESTAL MININCO 
S.A., Lote Nº 70, rol de avalúo 525-76 de 110 
M2, suma consignada $347.806.- Fisco 
solicitó toma posesión material del lote 
expropiado. Tribunal ordenó notificación 
por avisos al expropiado, para fines art. 21 
D.L. 2.186. La Secretaria. 
 
AVISO 
En causa Rol  Nº V-197-2017, Segundo 

Juzgado Civi l  Concepción, sobre 
consignación valor expropiación, se expropió 
por Decreto N° 1052 de 4 de Septiembre 
de 2017, para ejecución obra 
MEJORAMIENTO RUTA P-721; P-722 
SECTOR TIRÚA – LONCOTRIPAY – LOS 
MAQUIS. El lote se encuentra ubicado, en 
la Comuna de TIRÚA, Provincia de Arauco, 
VIII Región del Bio Bio, FORESTAL MININCO 
S.A., Lote Nº 70, rol de avalúo 525-76 de 
110 M2, suma consignada $347.806.- Fisco 
solicitó toma posesión material del lote 
expropiado. Tribunal ordenó notificación por 
avisos al expropiado, para fines art. 21 D.L. 
2.186. 
Avisase objeto titulares derechos reales 
constituidos anteriormente acto 
expropiatorio, y acreedores que antes de 
esa fecha hayan obtenido resoluciones 
judiciales que embaracen o limiten dominio 
de los expropiados, o ejercicio facultades 
de dueño, hagan valer derechos en 
procedimiento de liquidación monto 
indemnización, dentro plazo 20 días contados 
última publicación avisos, bajo apercibimiento 
que transcurrido dicho plazo, no podrán 
hacerlo valer después, de acuerdo Art. 23 
D. L. Nº 2.186. La Secretaria. 
 
 
AVISO 
En causa Rol  Nº V-193-2017, Tercer 
Juzgado Civil  Concepción, sobre 
consignación valor expropiación, se 
expropió por Decreto N° 1049 de 4 de 
Septiembre de 2017, para ejecución obra 
MEJORAMIENTO CONEXIÓN VIAL 
CONCEPCIÓN – CHIGUAYANTE, ETAPA 
1. El lote se encuentra ubicado, en la 
Comuna de CHIGUAYANTE, Provincia 
de Concepción, VIII Región del Bio Bio, 
COMUNIDAD SCHAUB, Lote Nº 13-B, 
rol de avalúo 4026-1 de 449 M2, suma 
consignada $10.178.806.- Fisco solicitó 
toma posesión material del lote expropiado. 
Tribunal ordenó notificación por avisos 
al expropiado, para fines art. 21 D.L. 2.186. 
La Secretaria. 

AVISO 
En causa Rol  Nº V-193-2017, Tercer Juzgado 
Civil Concepción, sobre consignación valor 
expropiación, se expropió por Decreto N° 
1049 de 4 de Septiembre de 2017, para 
ejecución obra MEJORAMIENTO 
CONEXIÓN VIAL CONCEPCIÓN – 
CHIGUAYANTE, ETAPA 1. El lote se 
encuentra ubicado, en la Comuna de 
CHIGUAYANTE, Provincia de Concepción, 
VIII Región del Bio Bio, COMUNIDAD 
SCHAUB, Lote Nº 13-B, rol de avalúo 4026-
1 de 449 M2, suma consignada $10.178.806.- 
Fisco solicitó toma posesión material del 
lote expropiado. Tribunal ordenó notificación 
por avisos al expropiado, para fines art. 21 
D.L. 2.186. 
Avisase objeto titulares derechos reales 
constituidos anteriormente acto 
expropiatorio, y acreedores que antes de 
esa fecha hayan obtenido resoluciones 
judiciales que embaracen o limiten dominio 
de los expropiados, o ejercicio facultades 
de dueño, hagan valer derechos en 
procedimiento de liquidación monto 
indemnización, dentro plazo 20 días contados 
última publicación avisos, bajo apercibimiento 
que transcurrido dicho plazo, no podrán 
hacerlo valer después, de acuerdo Art. 23 
D. L. Nº 2.186. 
 
La Secretaria. 
 
NOTIFICACIÓN 
Resolución,  Segundo Juzgado Civil de 
Coronel, de fecha 23 de Noviembre de 
2017, en causa Rol N° V 61-2017 “SERVICIO 
DE VIVIENDA Y URBANIZACIÓN REGION 
DEL BIOBÍO con SERVIU (JOSE VICTOR 
MANUEL NAVARRETE)”, por expropiación 
TOTAL del inmueble ubicado en Estero 
Lagunillas 2500 A DP 08, del piso 1, sector 
Mártires del Carbón, Rol de Avalúo  N° 
4069-8 de la comuna de Coronel, de aparente 
dominio de SERVIU (JOSE VICTOR MANUEL 
NAVARRETE). La parte afecta a expropiación 
tiene una superficie de 50,772604 m2. De 
superficie de terreno común y 43,3257 de 

m2 de superficie útil y 0,90575 m2 de 
superficie de uso común según plano S8R-
36.183-2 confeccionado por la expropiante, 
cuyos linderos particulares, son los siguientes: 
NORTE: con departamento N° 7 en 7,80 
metros; ORIENTE: con bien común lote 1 
en 5,60 metros; SUR: con bien común lote 
1 en 7,80 metros; PONIENTE: con bien 
común lote 1 en 5,60 metros. Conforme 
artículo 51 Ley 16.391 y D.L. 2186. Tuvo por 
efectuada consignación suma de 
$10.742.082.- por concepto de valor total 
de indemnización provisional expropiación 
de autos; ordenó practicar publicaciones 
del art. 23 del Decreto Ley 2.186 para poner 
en conocimiento del expropiado, 
arrendatarios y otros titulares de derechos, 
la solicitud de la expropiante para tomar 
posesión material del inmueble expropiado, 
para que dentro del plazo de cinco días 
manifiesten decisión de recoger los frutos 
pendientes, bajo apercibimiento indicado 
en el artículo 21, Decreto Ley 2.186, de 
1978, conminando a titulares de derechos 
reales constituidos con anterioridad acto 
expropiatorio de autos y a los acreedores 
que, antes fecha publicación Diario Oficial, 
hayan obtenido resoluciones judiciales que 
embaracen o limiten dominio del expropiado 
o ejercicio facultades de dueño, para que 
dentro del plazo 20 días contados desde 
publicación último aviso, hagan valer sus 
derechos en procedimiento de liquidación 
monto indemnización bajo el apercibimiento 
que señala el artículo 23 del citado Decreto 
Ley N° 2.186. EL SECRETARIO. 
 
 
NOTIFICACIÓN 
Resolución,  Primer Juzgado Civil de Coronel, 
de fecha 09 de Noviembre de 2017, en 
causa Rol N° V 52-2017 “SERVICIO DE 
VIVIENDA Y URBANIZACIÓN REGION 
DEL BIOBÍO con MEDINA VERGARA 
EUSEBIO ALEJANDRO”, por expropiación 
TOTAL del inmueble ubicado en calle 
pasaje 1 3019 B DP35, del piso 3, sector 
Mártires del Carbón, Rol de Avalúo  N° 

4069-53 de la comuna de Coronel, de 
aparente dominio de MEDINA VERGARA 
EUSEBIO ALEJANDRO. La parte afecta a 
expropiación tiene una superficie de 
50,772604 m2. De superficie de terreno 
común y 43,3257 de m2 de superficie útil 
y 0,90575 m2 de superficie de uso común 
según plano S8R-36.209 confeccionado 
por la expropiante, cuyos linderos particulares, 
son los siguientes:  NORTE: con 
departamento 36 en 7,81 metros; ORIENTE: 
con bien común lote 1 en 5,53 metros; SUR: 
con departamento N° 34 en 7,81 metros; 
PONIENTE: con bien común lote 1 en 5,53 
metros. Conforme artículo 51 Ley 16.391 y 
D.L. 2186. Tuvo por efectuada consignación 
suma de $8.675.762.- por concepto de valor 
total de indemnización provisional 
expropiación de autos; ordenó practicar 
publicaciones del art. 23 del Decreto Ley 
2.186 para poner en conocimiento del 
expropiado, arrendatarios y otros titulares 
de derechos, la solicitud de la expropiante 
para tomar posesión material del inmueble 
expropiado, para que dentro del plazo de 
cinco días manifiesten decisión de recoger 
los frutos pendientes, bajo apercibimiento 
indicado en el artículo 21, Decreto Ley 
2.186, de 1978, conminando a titulares de 
derechos reales constituidos con anterioridad 
acto expropiatorio de autos y a los acreedores 
que, antes fecha publicación Diario Oficial, 
hayan obtenido resoluciones judiciales que 
embaracen o limiten dominio del expropiado 
o ejercicio facultades de dueño, para que 
dentro del plazo 20 días contados desde 
publicación último aviso, hagan valer sus 
derechos en procedimiento de liquidación 
monto indemnización bajo el apercibimiento 
que señala el artículo 23 del citado Decreto 
Ley N° 2.186. EL SECRETARIO. 
 
 
Banco Bice, cuenta corriente N° 03-02581-
0, cheque 4637617,4637621, 4637628, 
4637632, 4637639, 4637640,4637641 y desde 
cheque 4637657 a 4637666 orden de no 
pago por extravío.

OBITUARIO

Corporación Universidad de Concepción Tenemos el sentimiento de co-
municar el sensible fallecimiento del  Socio de la Corporación, Sr.  

 

SANTE HERRERA GIOVANNETTI 
(Q.E.P.D) 

 
Sus funerales se realizaran hoy. 

 

Sergio Lavanchy Merino 

Presidente Corporación Universidad de Concepción 

 

Concepción,  15 de diciembre de 2017.

Liceo A-21 es bicampeón en torneo 
de fútbol escolar de Talcahuano

Tras un largo camino, los 
dos mejores de los 12 estable-
cimientos participantes de-
bían definir al campeón. Y fi-
nalmente, se repitió la ima-
gen de la pasada temporada: 
el Liceo A-21 levantó la copa 
en el torneo de fútbol escolar 
de Talcahuano, luego de im-
ponerse al Colegio Amane-
cer en duelo jugado en el es-
tadio El Morro del puerto. 

Luego de un correcto ini-
cio de partido por parte de 
ambos elencos, el conjunto 
liceano hizo pesar su expe-
riencia en este tipo de ins-
tancias finales: a los 20 minu-
tos ya se imponía por 2-0. 

El segundo tiempo siguió 
la misma tónica, con el re-
presentativo del A-21 sólido 
en todos sus frentes y domi-
nando el trámite del parti-
do, mientras un tímido Ama-
necer no encontraba el cami-
no al gol. Finalmente, el 
marcador no dejó lugar a du-
das, pues el campeón defen-
sor revalidó su título con un 
categórico 5-0.  

El tercer lugar fue para la 
Escuela de Fútbol Colodyr  
San Vicente, que se impuso 
por 3 a 1 a la Escuela de Fút-
bol Colodyr  el Morro. 

Renán Palma, coordinador 
de Colodyr, señaló que “fue 
un torneo muy bien realiza-
do durante un mes, quere-
mos como organización 
agradecer la convocatoria de 
todos los colegios y liceos por 
su compromiso, ya que no 

faltaron a ningún partido, lo 
que habla súper bien de ellos. 
Ojalá el próximo año poda-
mos realizar una liga de fút-
bol escolar, donde puedan 

sumarse más instituciones”. 
Cabe destacar que este 

torneo se jugó por espacio 
de un mes, en el marco del 
programa del aniversario 253 

FOTO:COLODYR

de la comuna puerto, y con-
tó con  la presencia de 12 es-
tablecimientos educaciona-
les más las tres escuelas de 
fútbol que tiene Colodyr.

EL ELENCO del establecimiento festeja su nuevo título, tras derrotar al Colegio Amanecer. 
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• San Martín N° 608 - 612

CHIGUAYANTE
Solo Mas Salud  
• Av. B. O’Higgins N°233+4 Local B

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand 
• Autopista 7001

13/22 13/27
LOS ÁNGELES

14/33
SANTIAGO

13/29
CHILLÁN13/31

RANCAGUA

13/32
TALCA

13/28
ANGOL

11/22
TEMUCO

11/18
P. MONTT

12/20
SÁBADO

10/22
DOMINGO

12/21
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Reinaldo

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300
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